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мы рады” "]
И Г О Р Д Ы !

В день, когда пришли ' 
газеты с радостным сооб- В 
щением о том, что снова 
наши замечательные кос
монавты поднялись над 
Землей, мы упаковывали 
чемоданы. Именно в этот | 
день отправлялся в доро
гу студенческий строи
тельный отряд Томского 
госуниверситета. кото
рый будет работать в 
Кривошеинском и Молча- 
новском районах. Мы
шли в строю к пристани, 
а все мысли были там, в 
космосе, с нашими героя
ми.

Сегодня мы студенты, 
а завтра станем специа
листами. Впрочем, на
до ли ждать диплома, 
чтобы непосредственным I 
трудом служить Родине? 
Восьмитысячный том
ский отряд доказывает— ] 
студенты готовы хорошо 
поработать в трудовом | 
семестре.

Мы будем строить до
ма и животноводческие 
комплексы, клубы и шко
лы, зная, что каждый 
наш трудовой день—тоже 
вклад в укрепление Ро
дины.

Н. КОСТЕША, 
заместитель секретаря 
комитета ВЛКСМ ТГУ.

Ч И С Т О Г О  
ВАМ  Н ЕБА !

Космический корабль 
«Союз-14» с летчиками- 
космонавтами Павлом По
повичем и Юрием Артю
хиным на борту'успешно 
состыковался с орбиталь
ной космической лабора
торией «Салют-3». Кос
монавты перешли в орби
тальную станцию.

Мы* летчики, очень хо
рошо знаем: и пятидеся
тый, и сотый полет ко
смического корабля по ор
битальной трассе все рав
но будет подвигом. Ведь 
кому, как не нам, авиато
рам, не понимать: с не
бом, а тем более с космо
сом, всегда надо разгова
ривать на «вы».

Мы желаем нашим 
«старшим братьям» — 
космонавтам успеха в их 
замечательном подвиге 
на орбите. Чистого неба 
вам! И мягкой посадки!

Н. ЯРОСЛАВЦЕВ, 
командир авиаподраз

деления.
г. Томск.

ЭКИПАЖ КОРАБЛЯ «С0ЮЗ-14»-НА БОРТУ 
НАУЧНОЙ С Т А Н Ц И И  « С А Л Ю Т - 3 »

5  июля 1 9 7 4  года осуществлена стыковка кораб
ля «Союз-14» с орбитальной научной станцией «Са
лют-3». После перехода товарищей Поповича и Ар
тюхина в помещение станции в околоземном косми
ческом пространстве стала функционировать науч
ная пилотируемая станция «Салют-3».

Процесс сближения, причаливание и стыковка ко-

|
смических аппаратов проходили нормально. На уча
стке дальнего сближения управление транспортным 
кораблем «Союз-14» осуществлялось автоматиче
ски с помощью бортовых средств. С расстояния 100  
метров сближение и причаливание корабля к стан
ции проводились экипажем. После стыковки космо- 

■ навты проверили бортовые системы станции н пара
метры микроклимата, открыли внутренний люк-лаз 
к нерешли в помещение станции.

Программа работы экипажа пилотируемой науч- 
|  ной станции «Салют-3» включает проведение научно-

технических исследований и экспериментов, в том 
числе:

— исследование геолого-морфологических объек
тов земной поверхности, атмосферных образований 
н явлений с целью получения данных для решения 
народнохозяйственных задач; ,

— исследование физических характеристик косми
ческого пространства;

— медико-биологические исследования по изуче
нию влияния факторов космического полета на“ орга
низм человека и определение рациональных режи
мов работы экипажа на борту станции;

— испытание усовершенствованной конструкции 
станции, а также бортовых систем и аппаратуры.

Самочувствие космонавтов после выполнения ма
невров на орбите и стыковки аппаратов хорошее.

Экипаж орбитальной станции «Салют-3» при
ступил к выполнению намеченной программы.

АРТЮХИН Юрий Петрович.ПОПОВИЧ Павел Романович.

В О Б К О М Е  К П С С

Июль—ударный месячник 
по заготовке кормов

Бюро обкома КПСС рас
смотрело вопрос «Об удар
ном месячнике по заготовке 
кормов в колхозах и совхо
зах». В принятом постанов
лении отмечается, что колхо
зы и совхозы области обеспе
чивают выполнение народно
хозяйственного плана заку
пок всех видов животновод
ческой продукции, значи
тельно увеличили производ
ство и продажу молока, мя
са, яиц, шерсти по сразне- 
нию с прошлым годом.

В хозяйствах, коллекти
вах предприятий и органи
заций области развернулось 
широкое обсуждение социа
листических обязательств 
трудящихся Шегарского и 
Александровского районов 
по заготовке кормов в 1974 
году.

Включаясь в социалисти
ческое соревнование за уве
личение производства н по
вышение качества кормов, 
коллективы механизирован
ных отрядов и агрегатов по 
приготовлению витаминной 
травяной муки совхозов 
«Тахтамьппевский» Томско
го района, имени XXI съезда 
КПСС и откормсовхоза Ко- 
жевниковского района, кол
хоза «Гигант» Шегарского 
района и ряда других хо
зяйств выступили с важной 
инициативой: выполнить в 
июле — в наиболее благо
приятный период для заго
товки высококачественных 
кормов — т годовое задание 
по заготовке сенажа, сена и 
произвести 60—70 процен
тов травяной муки.

Бюро обкома КПСС одоб
рило инициативу коллекти
вов механизированных отря
дов и агрегатов по приготов
лению травяной муки совхо
зов «Тахтамышевский»,; име
ни XXI съезда КПСС, -Ко- 
жевниковского откормсовхо
за, колхоза «Гигант», взяв
ших обязательство в июле 
завершить заготовку сенажа

и силоса, выполнить план 
производства витаминно-тра
вяной муки на 60—70 про
центов.

Бюро обкома партии счи
тает целесообразным объ
явить июль ударным месяч
ником по заготовке сенажа, 
сена и витаминной травяной 
муки.

Райкомам н горкомам 
КПСС, райисполкомам *и гор
исполкомам, сельскохозяйст
венным органам, партийным, 
комсомольским организаци
ям и руководителям хо
зяйств необходимо развер
нуть организаторскую и по
литическую работу по мо
билизации трудящихся на 
заготовку высококачест
венных кормов, повсеместно 
организовать крупные меха
низированные отряды, на
править в них коммунистов, 
комсомольцев, создать пар
тийные и партийно-комсо
мольские группы, разрабо
тать дополнительные мерь* 
морального н материально
го поощрения передовиков 
ударного месячника.

Считать необходимым в 
каждом совхозе, колхозе я 
механизированном отряде 
разработать задания по заго
товке кормов на неделю, 
подводить ежедневно итоги 
социалистического соревно
вания, предавать их широ
кой гласности через район
ные газеты, стенную печать 
н местное радиовещание, де
лать достоянием всех новое, 
передовое в организации и 
технология заготовки кор
мов.

Следует широко практи
ковать в качестве меры ма
териального стимулирования 
передовиков производства 
продажу автомобилей, мото
циклов и других товаров, 
пользующихся повышенным 
опросом.

В областной газете «Кра
сное знамя» учреждается 
флаг трудовой славы в честь

района, добившегося наивыс- 
шнх показателей в заготов
ке кормов за неделю.

Райкомам КПСС рекомен
довано учредить в районных 
газетах флаг трудовой славы 
в честь колхоза или совхо
за — победителя в социа-’ 
диетическом соревновании 
за увеличение производства 
кормов.

В первой пятидневке авгу
ста провести районные сле
ты особо отличившихся на 
заготовке сенажа, сена и 
травяной муки, яа которых 
отметить передовиков, под
вести итоги ударного месяч- . 
ника и определить задачи 
на период заготовки силоса, 
уборки урожая и вспашки 
зяби.

Особое внимание обраще
но на качество заготавливае
мых кормов. Предложено 
тесно связать с качеством 
кормов оплату труда. Счи
тать качество продукции 
важнейшим показателем 
при подведении итогов со
циалистического соревнова
ния. Следует активизи
ровать работу технологов по 
качеству, комитетов и групп 
народного контроля, депу
татских постов, и обществен
ных контролеров, разрабо
тать и осуществить в каж
дом колхозе я совхозе си
стему контроля за качеством 
кормов.

Редакциям областных -я 
районных газет, комитету 
по телевидению и радиове
щанию предложено широко 
освещать ход социалистиче
ского соревнования районов, 
хозяйств, бригад, отрядов по 
производству сена и сенажа 
и коллективов агрегатов по 
приготовлению травяной му
ки в период ударного месяч
ника, всесторонне раскры
вать опыт работы лучших 
механизированных отрядов, 
рабочих, специалистов, а 
также партийных и партий
но-комсомольских групп на 
заготовке кормов.

Соревнованию—партийную заботу
Новыми трудовыми до

стижениями отмечен четвер
тый год пятилетки для мно
гих коллективов Стрежево- 
го. Предприятия промыш
ленности, строительства, 
транспорта соревнуются за 
досрочное выполнение годо
вых планов и социалистиче
ских обязательств. Широкое 
применение находит положи
тельный опыт организации 
соревнования , в минувшем 
году, когда все промышлен
ные предприятия и строи
тельные организации ус
пешно справились с зада
ниями. Основное внимание 
общественных организаций 
и хозяйственных руководи
телей направлено на разви
тие трудовой активности 
соревнующихся коллекти
вов, поддержку и развитие 
инициативы передовиков.

О формах и методах орга
низация соревнования, о 
дальнейшем его развитии 
говорили коммунисты Стре- 

жевого на собрании пар

тийно-хозяйственного акти
ва. С докладом выступил се
кретарь Стрежевского парт
кома Ю. И. Гридин. И док
ладчик, и выступившие на 
активе коммунисты отмеча
ли немало положительного в 
организации соревнования. 
В Стрежевом в этом году 
получила права гражданст
ва еще одна форма соревно
вания— заключение догово
ров между родственными 
предприятиями. Партийные 
и профсоюзные организация 
стали больше уделять - вни
мания творческим планам 
инженерно-технических ра
ботников.

На собрании актива ком
мунисты вели серьезный 
разговор о недостатках и 
упущениях в организации со
ревнования. Они говорили о 
том, что в соревновании 
между бригадами, цехами 
предприятий еще не изжит 
формализм. Недостаточно 
внимания уделяется индиви
дуальному соревнованию, в

ряде коллективов не ведется 
решительная борьба с про
гульщиками и бракоделами, 
потерями материальных и 
энергетических ресурсов. Не
дооценивается роль трудо
вых коллективов и рабочих 
собраний в этом деле. Кое- 
где принижена еще ответ
ственность партийных орга
низаций и хозяйственных 
руководителей за выполне
ние государственных планов 
и соцобязательств. Об этом 
говорили, в частности, вы
ступившие на собрании ак
тива: оператор по добыче 
нефти В. А. Шаталин, во
дитель В. Ф. Захарко, 
секретарь партбюро треста 
«Томскгазстрой»( А. М.
Дрожжин, бригадир элек
тромонтажников треста
«Томскнефтестрой» В. Я. 
Куделя.

Принято постановление, в 
котором участники собрания 
наметили меры по устране
нию недостатков в организа
ции соревнования.

Т. БОРТНИКОВА.

ТАКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ПРИНИМАЮТ МЕХАНИЗАТОРЫ, ОБСУЖДАЯ ИНИЦИАТИВУ ШЕГАРЦЕВ И АЛЕКСАНДРОВЦЕВ
Томский район

Вчера ранним утром про
шли рабочие собрания в 
Калтайском и Кафтанчиков- 
ском отделениях совхоза 
«Тахтамышевский». Механи
заторы ознакомились с соци
алистическими обязательст
вами трудящихся Шегарско- 
яо и Александровского 
районов, с постановлением 
бюро обкома КПСС, в кото
ром одобряется ценная ини
циатива кормозаготовителей. 
Заготовить кормов больше, 
лучшего качества, а следова
тельно, и в лучшие сроки — 
этот призыв нашел в совхо
зе всеобщую поддержку. 
Тахтамышевцы умеют рабо
тать на лугах. Страда прохо
дит организованно, с нака
лом, и заготовка грубых 
кормов обычно завершается 
в конце июля.

Вот н нынче механизато
ры решили заготовить весь 
сенаж и сено в июле. Это бу
дет месяц ударной работы. 
Всего планируется запасти 
4.780 тонн грубых кормов, 
сенажа — на тысячу тонн 
больше, чем в прошлом году.

Вчера в совхозе приступи
ли к закладке скошенных 
трав на сенаж.

П. ИВАНОВ.

Кожевниково
Наш район на протяже

нии многих лет соревнуется 
с Шэгарскнм. Как н должно 
быть у хороших соседей, хо
зяйства двух соревнующих

ся районов постоянно изу
чают опыт друг друга.

В этом году шегарцы 
взяли на себя напряженные 
обязательства по заготовке 
кормов. Их инициатива одо
брена бюро обкома КПСС. 
Хозяйства нашего района 
планируют заготовить кор
мов не меньше, чем соседи: 
по 5,5—6 тонн сена и сена
жа и по 10 тонн силоса на 
корову.

В совхозах позаботились 
о пополнении кормодобыва
ющей техники. У руководи
телей, специалистов и ме
ханизаторов есть опыт 
закладки сенажа, опыт ра
боты крупными механизи
рованными звеньями. Зве
нья. в хозяйствах ском
плектованы с учетом зада
ния по срокам заготовки н 
производительности машин. 
Продуманы организацион
ные вопросы: доставка лю
дей на луга, обеспечение, 
горячим питанием, техниче
ское обслуживание.

Как и шегарцы, особое 
внимание уделяем качеству 
кормов. 'Районное объедине
ние совхозов издало приказ, 
на основании которого в каж
дом хозяйстве назначаются 
агрономы, ответственные за 
организацию заготовки и 
контроль за качеством кор
мов. В отделениях, кроме 
того, приказом директора 
утверждены контролеры- 
технолога.

Горячая сенокосная пора
уже началась. Цель кормо

заготовителей: запасти кор
мов больше, лучшего качест
ва и в оптимальные сроки.

Н. ДЕРКАЧ, 
главный агроном рай
онного объединения

совхозов.

Зырянское
Количеством больше, ка

чеством лучше — под таким 
девизом решили провести 
заготовку кормов в этом 
году труженики хозяйств 
Зырянского района. В при
нятых соцобязательствах 
они наметили целый ком
плекс мероприятий по уве
личению производства всех 
видов кормов. На днях меха
низаторы откормсовхоза 
«Зырянский» обсудили и 
одобрили эти обязательства 
и пришли к выводу, что 
имеют все возможности 
увеличить по сравнению с 
прошлым годом заготовку 
сенажа на 35, сена — на 11 
процентов.

Чтобы выполнить приня
тые обязательства, на пери
од зеленой жатвы разрабо
таны меры по улучшению 
качества сенажа, сокраще
нию сроков его закладки. 
На заготовке этого корма бу
дет использована современ
ная техника: две косилки- 
плющилки, «Вихрь»,
КИР-1,5. Траншеи подготов
лены. На подвозку зеленой 
массы выделено три самосва
ла и три трактора «Бела
русь» (каждый с двумя само
свальными тележками). Ме
ханизаторы подсчитали, что 
при такой насыщенности тех

никой можно заготовить 
1.800 тонн сенажа за 10 ра
бочих дней. Ежедневно в 
траншею будет закладывать
ся по 180 тонн.

Хорошо обеспечены сено
косной техникой два меха
низированных эвена. Пред
стоит заскирдовать с по
мощью механизмов 1.400 
тонн Сена. Это планируется 
сделать за 15 рабочих дней. 
Ежедневное задание на каж
дое мехзвено — 35—40
тоня.

Нынче механизаторы бу
дут уделять качеству заго
товленных кормов особое 
внимание. Утвержден тех
нолог по качеству сенажа. 
Это ветработник хозяйства 
И. В. Власов. На уборке се
на за качеством будут сле
дить начальники мехотря- 
дов. •

За всеми звеньями кормо
заготовителей закреплены 
политинформаторы и аги
таторы, созданы партгруп
пы. На период проведения 
заготовки кормов разрабо
таны меры материального и 
морального поощрения. Ито
ги соревнования будут под
водиться ежедневно и по не
делям.

Г. ГОВОРОВ.

Бакчар
Первыми в районе отклик

нулись на почин трудящихся 
Шегарского и Александров
ского районов рабочие с о в 
х о з а  имени Калинина. На со- 
етодашихея собраниях при
няты социалистические обя
зательства яа период заго

товки кормов, июль объяв
лен ударным.

В нынешнем году намече
но заготовить на корову се
нажа н сена по 5, силоса — 
по 9—10 тонн. Особенно 
возрастут запасы сенажа. В 
траншеи будет уложено не 
менее 1.500 тонн ценного 
корма против 900 в прош
лом году.

Рабочие собрания состоя
лись н в других совхозах 
района.

Н. ДУРНОВЦЕВА.

Молчаново
В ответ на почин трудя

щихся Шегарского и Алек
сандровского районов, при
звавших своевременно н ор
ганизованно провести заго
товку кормов для общест
венного животноводства, ме
ханизаторы Колбинского от
деления совхоза «Тунгусов- 
скнй» наметили высокие ру
бежи. Прибавка основных 
видов кормов составит по 
сравнению с 1973 годом 
15— 16 процентов. Все ви
ды заготовок должны закон
читься в строго определен
ные сроки. Закладку сенажа 
думаем провести за 12—14 
дней, -силоса — за 14—15. 
Чтобы добиться намеченно
го, нужна четкая организа
ция труда, высокая произво
дительность всей техники. 
Мы заранее укомплектовали 
кормдаагот о в и т е л ь я ы е  
звенья, подобрали опытных: 
звеньевых. Так, на заготов

ке сена готовы работать 7 
человек во главе с П. Ф. 
Анкудовичем. Звено под ру
ководством Н. П. Якунови- 
ча будет закладывать сенаж 
и силос.

Убедившись в пользе се
нажа, нынче мы решили в 
первую очередь заняться за
готовкой этого корма. Зало
жено более 100 тонн сенажа. 
На косовице трав заняты 
два комбайна с жатками 
ЖВН-6, на подборке — си
лосоуборочные ■комбайны
«Вихрь», на подвозке зеле
ной массы — два колесных 
трактора. Трудовой настрой 
людей хороший. Моясно 
твердо надеяться что с пла
ном заготовки кормов мы 
успешно справимся.

Сейчас наша задача — 
ежедневно закладывать по 
60 тонн сенажа, с расчетом, 
чтобы траншеи на 250 тонн 
заполнять за 4 рабочих дня. 
Наши механизаторы постави
ли задачу закончить заго
товку сена и сенажа в тече
ние июля.

Опыт и трудовое соперни
чество — верные союзники 
в любом деле. Нынче мы 
продоляогм соревнование с 
механизаторами Тювинсного 
отделения нашего хозяйст
ва.

У . В АВЕРС, 
бригадир тракторной 
бригады Колбинского 
отделения совхоза 

«Тунгусовскнй».

Шегарка
И количество, и качество 

— эта мысль была главной 
в выступлениях механиза
торов Каргалы в Вознесен
ки на состоявшихся' вчера 
рабочих собраниях. Наши 
обязательства являются со
ставной частью социалисти
ческих обязательств трудя
щихся Шегарского района. 
Мы заявляем, что закончим 
заготовку сена и сенажа до 
конца июля.

Нелегки задачи хозяйств, 
В ударный месяц мы 
должны заготовить около 
3.000 тонн сенажа, что на 
1.400 тонн больше, чем в 
прошлом году. Резко повы
сится обеспеченность этими 
кормами дойного стада. На 
каждую корову заготовим 
нынче по 5,5 тонны села и 
сенажа, что на 1,5 тонны 
больше, чем в  прошлом го
ду.

В хозяйстве продолжает
ся косовица трав. В Возне
сение звено Н. С. Зуева за
ложило первые 55 тонн се
нажа. '

А. РЫБАЛОВ, 
секретарь парткома 

колхоза «Гигант».

Первомайское
Восьмой сезон работает в 

колхозе «1 Мая» агрегат по 
приготовлению витаминной 
травяной муки. С момента
запуска этой установки на ее

обслуживании трудится 
старший машинист Г. Ф. 
Визнович. Вот уже пятый 
год ему помогает В. А. Со
колов.

В ходе соревнования ма
шинистов АВМ-0,4 в 1973 
году дружный экипаж неод
нократно выходил победите
лем за пятидневку. И нынче 
Г. Ф. Визнович и В. А. Со
колов держат рабочую мар
ку. На им АВМ-0,4 приго
товлено с 20 июня более 90 
тонн витаминной травяной 
муки. Обязательство экипа
жа на сезон — 275 тонн про
дукции. Около 200 тонн на
мечено приготовить до конца 
июля.

Работа на агрегате органи
зована в две смены. Смен
ная выработка достигла 
4 тонн. Бесперебойно рабо
тает на заготовке травы ме
ханизатор М. Аидрюхив. 
Большую помощь оказывают 
колхозу горожане. Рабочие 
Томского завода измеритель
ной аппаратуры выполняют 
все необходимые вспомога
тельные работы.

В колхозах «Искра», «За
ря» и «Маяк» смонтированы 
более мощные агрегаты 
АВМ-0,65. Но лишь в Сер
геево (колхоз «Маяк») суме
ли заготовить свыше 40 тонн 
травяной муки, в «Искре» и 
«Заре» только начинают.

ГО. КРАВАЛИС.
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П Л Е Н У М  О Б Л А С Т Н О Г О  К О М И Т Е Т А  К П С С

ПОВЫШАТЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЬНОГО ПРОИЗВОДСТВА
Как уже сообщалось в 

вашей газете, 4 июля с. г. 
состоялся пленум обкома 
КПСС, обсудивший вопрос 
«О задачах областной пар
тийной организации по вы
полнению постановления 
ЦК КПСС <06 опыте ра
боты Томского, Тюменского 
и Вологодского обкомов 
КПСС по мобилизации кол
лективов предприятий на по
вышение эффективности 
лесозаготовительного про
изводства». Докладчик — 
первый секретарь обкома 
партии Е. К. Лигачев сказал:

— В марте текущего го
да ЦК КПСС принял по
становление <06 опыте ра
боты Томского. Тюменского 
и Вологодского обкомов 
КПСС по мобилизации кол
лективов предприятий на 
повышение эффективности 
лесозаготовительного про
изводства». В постанов
лении отмечается, что 
областная партийная ор
ганизация, выполняя Ди
рективы XXIV съезда 
КПСС, проводит боль
шую политическую и ор
ганизаторскую работу по 
поиску и внедрению наибо
лее рациональных для мест
ных условий методов орга
низации труда и технологи
ческих процессов, более 
полному использованию 
внутрихозяйственных ре
зервов для повышения эф
фективности лесозаготови
тельного прокзводства.

Такая высокая оценка 
деятельности обкома, гор
комов, райкомов партии, со
ветских, партийных, проф
союзных, комсомольских 
организаций, хозяйственных 
руководителей, трудовых 
коллективов предприятий 
налагает на нас большую 
ответственность, побуждает 
еще внимательнее рас
смотреть и проанализиро
вать положение дел в лес
ной промышленности обла
сти, критически оценить 
сделанное. Постановление 
ЦК КПСС дает нам бое
вую программу действий, 
руководствуясь которой, 
предстоит осуществить ком
плекс мероприятий, 'обеспе
чивающий устойчивую ра
боту всех лесозаготови
тельных предприятий.

В последние годы в раз
витие лесозаготовительной 
промышленности области 
вложены большие средства. 
Однако на протяжении ря
да лет лесная промышлен
ность области оставалась 
отстающей отраслью.

Наряду с серьезными не
достатками в руководстве 
лесозаготовительными пред
приятиями объединением 
«Томлеслром», упущения
ми в политической и ор
ганизаторской работе пар
тийных комитетов зна
чительное влияние на ре
зультаты работы отрасли 
оказывал ряд объективных 
факторов. Это прежде все
го сезонность в работе 
предприятий, вызванная от
сутствием развитой сети 
дорог круглогодового дей
ствия. В результате • зимой 
выполнялось до 65 процен
тов годового объема лесоза
готовок, а. весной и летом 
значительная часть машин 
и оборудования простаива
ла.

В 1973 году в нашей 
области был внедрен прин
ципиально новый метод ле
созаготовок — вахтовый, 
а вместо малых комплекс
ных бригад были организо
ваны укрупненные лесоза
готовительные бригады.

Анализ работы 29 укруп
ненных бригад, работавших 
устойчиво в течение всего 
прошлого года, показал, что 
в расчете на одного чело
века ими заготовлено дре
весины на 27 процентов 
больше, чем в малых ком
плексных бригадах, а выра
ботка на трелевочный трак
тор увеличилась на 26 про
центов.

Многие укрупненные 
бригады добились рекорд
ных результатов. Бригада 
Героя Социалистического 

Труда В. П. Янышевского 
заготовила 68 тысяч, 
К. Ф. Ницына — 70 ты
сяч, а Т. В. Власенйо — 
138 тысяч кубометров дре
весины.

В настоящее время на 
предприятиях объединения 
«Томлеспром» 158 укруп
ненных коллективов. По 
сравнению с соответствую
щим периодом прошлого 
года, когда в лесу в основ
ном работали малые ком
плексные бригады, выработ
ка на человека в среднем 
по объединению за 5 меся
цев возросла на 160 кубо
метров.

На предприятиях «Том- 
леспрома» в 1973 году было 
создано и работало 29 вахто
вых участков, которые заго
товили 641 тысячу кубомет
ров древесины. Себестои
мость одного кубометра, за
готовленного на вахтах, сни
зилась на 1.5 рубля, или на 
15 процентов по сравнению 
со средними затратами в 
объединении. Усиление лесо
заготовок летом и рост про
изводительности труда на ле
сосечных работах позволили 
создать запас хлыстов в объ
еме более 500 тысяч кубо
метров.

Настойчиво внедряли но

вые формы и методы органи
зации лесозаготовительного 
производства Колпашевскнй 
горком, Верхнекетский, Ча- 
инский, Парабельский, Кри- 
вошеинский райкомы пар
тии. Большую политиче
скую и организаторскую 
работу, провели партийные 
комитеты Ингузетского, Бе
лоярского, Катайги некого, 
Лайского, Асиновского и 
Чаинского леспромхозов. В 
организации социалистиче
ского. соревнования, распро
странении опыта передови
ков многое делают средства 
массовой информации и про
паганды.

Коллективы лесозаготови
тельных предприятий взяли 
хороший старт в четвертом 
году пятилетки. Пятимесяч
ный план по реализации про
дукции лесной промышлен
ности области выпо.млн на 
106,2 процента. Сверх пла
на заготовлено 200 тысяч 
кубометров древесины. Наи
больших успехов достигли 
именно те коллективы, кото
рые смело внедрили передо
вые формы организации 
производства. Это Ингузет- 
ский, Чаинский, Лайский, 
Колпашевскнй, Ергайский 
леспромхозы.

Те предприятия, руково
дители и партийные органи
зации которых к внедре
нию нового подходят с ог
лядкой, без инициативы, про
должают работать неустойчи
во. а часто проваливают пла
ны и социалистические обя
зательства. Это относится 
прежде всего к коллективам 
Новотегульдетского, .Комсо
мольского, Орловского, Ас- 
лановского леспромхозов.

В постановлении ЦК 
КПСС справедливо отмеча
ется, что обком партии недо
статочно требовательно отно
сится к хозяйственным руко
водителям в вопросах со
вершенствования лесозагото
вительного производства, ра
ционального использования 
древесины и повышения вы
пуска продукции с кубоме
тра заготавливаемого леса, 
должен многое сделать для 
улучшения жилищи'ых и 
культурно-бытовых условий 
проживающих в лесных и 
вахтовых поселках.

Ряд райкомов (Тегульдет- 
скнй, Первомайский, Молча- 
новский) не проводит настой
чивой организаторской и по
литической работы в коллек
тивах леспромхозов по освое
нию передовых методов тру
да.

Постановление ЦК КПСС 
требует от партийных коми
тетов, хозяйственных ор
ганов отказаться от ста
рых фордг и методов ру
ководства лесной промыш
ленностью, не ограничи
вать внедрение нового рам
ками отдельных фаз про
изводства, ибо сегодня повы
сить эффективность лесоза
готовительного производства 
можно только комплексно,* 
решая вопросы всего техно
логического цикла.

Богатый опыт накоплен в 
Ингузетском и Чаияском 
леспромхозах. На этих пред
приятиях наряду с укрупнен
ными бригадами прогрессив
ные формы организации тру
да внедрены также на по
грузке, вывозке леса и ре
монте техники. В этих лес
промхозах внедрен бригад
ный метод работы операто
ров на погрузке леса, что по
зволило обеспечить ритмич
ное использование меха
низмов и повысить выработ
ку.

Значительное повышение 
уровня технической осна
щенности лесозаготовитель
ных предприятий требует 
четкой системы эксплуата
ции техники, создания проч
ной ремонтной базы. Одна
ко до последнего времени 
объединение <ТомлеспрОМ» 
не уделяло должного внима
ния вопросам укрепления 
ремонтной базы леспромхо
зов.

Главной фигурой в лесу, 
наряду с вальщиком и трак
тористом, должен стать ре-* 
монтный рабочий. В Ингу- 
зетском и Чаинском лес
промхозах созданы специ
альные бригады техническо
го обслуживания и ремонта 
механизмов. Внедрена си
стема оплаты труда в зави
симости от коэффициента 
готовности машин. В резуль
тате повысилось качество 
ремонта, сократился расход 
запасных частей, а самое 
важное — значительно 
улучшилось использование 
лесовозных автомашин, тре
левочных тракторов и погру
зочных механизмов, до ми
нимума сведены их простои. 
Этот опыт следует широко 
использовать всем предприя
тиям объединения.

Большую ценность имеет 
инициатива коллектива Кол- 
пашевского леспромхоза, ре
шившего основную часть ре
монта выполнить летом н к 
1 сентября выставить на ли
нейку готовности всю техни
ку, Которая не занята в ра
боте. Почин колпашевцев 
поддержан коллективами Ин
гузетского и Белоярского 
леспромхозов. Областное со
вещание механизаторов объ
единения «Томлеслром», ко
торое недавно состоялось в 
Томске, обратилось ко всем 
механизаторам-лееникам с 
призывом развернуть сорев

нование за своевременную 
подготовку механизмов к 
зиме.

По этому поводу принято 
решение бюро обкома пар
тии. Инициатива новаторов 
нашла поддержку. Необходи
мо во всех леспромхозах пе
ресмотреть графини ремонта 
техники, перенести эти рабо
ты на летний период, со
здать современные ремонт
ные базы, а областному 
объединению Сельхозтех
ника» соответственно пере
двинуть фонды поставок 
запчастей.

Докладчик указывает на 
необходимость и далее со
вершенствовать работу ук
рупненных бригад, смелее 
переводить их на двух-, трех
сменный режим труда, вне
дрять внутрихозяйственный 
расчет, развивать соревно
вание за повышение качест
венных показателей.

Успех бригады, тем более 
укрупненной, в значитель
ной степени зависит от того, 
кто ее возглавляет. Брига
дир современного лесозаго
товительного коллектива 
обязан знать организацию 
производства лесосечных 
работ, правила техники бе
зопасности, владеть смежны
ми профессиями, основами 
хозрасчета, разбираться в 
нормировании и оплате 
труда, трудовом законо
дательстве. Он должен, 
быть организатором и 
воспитателем своего кол
лектива. Подбор бригадиров, 
работа с ними — это пред
мет особого внимания хо
зяйственных руководителей 
и партийных комитетов.

Усиления партийного воз
действия требует дальней
шее развитие вахтового ме
тода лесозаготовительных 
работ. Чтобы сделать вахто
вый метод более эффектив
ным, следует наметить Дол
госрочную перспективу раз
работки лесных массивов, 
определить и закрепить лесо
сечный фонд, вести его под
готовку, обустраивать пере
движные вахтовые поселки, 
делать их все более удобны
ми для труда и быта людей.

В текущем году предстоит - 
заготовить вахтовым мето
дом более 900 тысяч кубо
метров леса. Первые месяцы 
работы вахтовых участков 
показали, что можно загото
вить более 1 миллиона кубо
метров, а в 1975 году надо 
поставить задачу — дать на 
вахтах не менее 1,5 миллйо». 
на кубометров древесины.

При этом нельзя ослаб
лять внимание к действую
щим мощностям, к работе в 
летних лесосеках. Руководи
тели Комсомольского лес
промхоза," делая ставку на 
вахты, неудовлетворительно 
используют мощности по вы-, 
возке и разделке древесины 
на механизированном ниж
нем складе. В Ергайском 
леспромхозе график выпол
няется главным образом за 
счет интенсивной работы 
вахты, основные же мощно
сти лесопунктов и узкоко
лейной железной дороги ис
пользуются не полностью.

Большой экономический 
эффект дает применение 
прогрессивного метода Тран
спортировки древесины в 
хлыстах и разделка их в 
крупных центрах. В области 
впервые внедряется доставка 
леса в хлыстах железнодо
рожным и автомобильным 
транспортом непосредствен
но на Асиновский комби
нат, Могочинский и Кетскнй 
лесозаводы. Ставится зада
ча в течение 2—3 лет пол
ностью перейти на хлысто
вой сплав по рекам Чулым, 
Кеть и Тым. I

Объединению «Томлес- 
пром» необходимо усилить 
внимание к деревообрабаты
вающим предприятиям, мно
гие из которых не выполня
ют основных технико-эконо- 
мических показателей. Мало 
выпускается продукция по
вышенного качества, неудов
летворительно решаются во
просы глубокой переработки 
леса, использования отходов 
и низкотоварной древесины. 
Деятельность деревообраба
тывающих предприятий, со
здание крупномасштабного 
производства древесных 
плит должны быть под по
стоянным контролем пар
тийных комитетов.

Значительное место в 
докладе Е. К. Лигачева от
ведено вопросам повышения 
фондоотдачи, освоения но
вой техники.

В объединении «Томлес- 
пром» принимаются меры по 
совершенствованию струк
туры управления. Упраздне
ны тресты, ряд предприятий 
объединен. Совершенствова
ние управлеИкя проводилось 
не за счет механического 
слияния предприятий, а пу
тем образования новых, бо
лее крупных, выполняющих 
комплекс работ (таких, как 
сплав леса и деревообработ
ка, сплав и лесозаготовки). 
Создание комплексных пред
приятий позволило провести 
концентрацию производства 
и централизацию материаль
ных я финансовых ресурсов, 
лучше использовать трудо
вые ресурсы, сократить ад
министративно - управленче
ский персонал.

Однако многие недостатки 
в  деятельности лесозагото
вительных предприятий еще

остаются из-за несовершен
ства структуры управления. 
Новые методы организации 
труда не вписываются в ста
рые формы управления ле- 
еозаготовка\!и. Действующая 
производственно - территори
альная структура предприя
тия — леспромхоз, лесоза
готовительный пункт — тре
бует изменения. Эта система 
искусственно разрывает 
единые технологические цик
лы на отдельные операции. 
Нужно идти по пути созда
ния подразделений по техно
логическим признакам про
изводства с непосредствен
ным подчинением леспром
хозу.

Докладчик говорит еще об 
одном резерве повышения 
эффективности лесозаготови
тельного производства. Года
ми в лесной промышленно
сти укоренилось множество 
показателей, оценивающих 
работу бригад, других под
разделений и леспромхозов в 
целом. Некоторые, напри
мер, выработка на человеко
день и машнно-смену, уста
рели. В оценке результатов 
труда главными должны 
быть показатели, характери
зующие уровень производи
тельности труда н исполь
зования основных фондов— 
то есть выработка на члена 
бригады и списочный меха
низм.

Внедрение новых форм ор
ганизации лесозаготовитель
ного производства заставля
ет по-новому рассматривать 
перспективные вопросы, в 
том числе и вопросы капи
тального строительства.

В текущей и десятой пяти
летке намечается строитель
ство пяти крупных узлов по 
переработке хлыстов общим 
объемом 4 —5 миллионов 
кубометров. Они будут раз
мещены в Асине, Томске, 
Белом Яре, Могочине и То- 
гуре. Намечено также воз
ведение новых лесозаводов, 
заводов и цехов по производ
ству древесностружечных 
плит, а также цехов по про
изводству мебели и техноло
гической щепы.

Надо решительно перехо
дить к строительству в лес
промхозах поселков город
ского типа. Возведены пяти
этажные дома из панелей в 
Аргат-Юльском и Сайгин- 
ском леспромхозах, такое же 
благоустроенное жилье мон
тируется в Комсомольском и 
Белоярском леспромхозах. 
Мы и дальше пойдем по пути- 

-создания жилых комплексов 
со всеми коммунальными 
удобствами.

Успех любого дела реша
ют люди, кадры. За послед
ние годы на ряде лесозагото
вительных предприятий сло
жились устойчивые коллек
тивы рабочих основных мас
совых профессий, выросли 
хорошие организаторы про
изводства. Немало делается 
для переподготовки тракто
ристов, операторов, рабочих 
других ведущих профессий. 
Отрадно, что некоторые 
предприятия, например, 
Каргасокский, Ергайский 
леспромхозы, Асиновский 
лесоперевалочный и де
ревообрабатывающий комби
нат, ежегодно направляют 
на хозстипендию в вузы и 
техникумы передовых рабо-. 
чих. В настоящее время на 
средства предприятий отрас
ли обучаются 150 человек в 
институтах и 280 — в тех
никумах.

Вместе с тем в объедине
нии остается высокой теку
честь кадров, особенно в 
Аргат-Юльском, Новоте- 

гульдетском, Парабельском 
леспромхозах. Руководство 
объединения и предприятий 
недостаток рабочей силы 
стремится восполнить за 
счет оргнабора. Пора от не
го отказаться и ориентиро
ваться на государственную 
систему профтехобразова
ния. Через систему профтех
образования нужно органи
зовать подготовку ремонт
ных рабочих.

Требует серьезного внима
ния проблема кадров средне
го звена. Среди них много 
практиков, не имеющих спе
циального образования. Так, 
из числа начальников лесо
пунктов практики составля
ют 52 процента, из мастеров 
лесозаготовок — 56 процен
тов.

Массовая подготовка рабо- * 
чих, повышение их квалифи
кации, отбор и учеба брига
диров, пополнение знаний 
специалистами — все это 
должно быть в центре вни
мания хозяйственных руко
водителей, партийных, проф
союзных и комсомольских 
организаций.

Постановление ЦК КПСС 
ставят большие задачи перед 
областными ведомствами, 
призванными обеспечить 
лучшее торговое, комму
нально-бытовое, культурное, 
медицинское обслуживание 
тружеников леса. Вместе с 
областными ведомствами, за
нимающимися обслуживани
ем населения, руководителя
ми леспромхозов важная 
обязанность в совершенство
вании я  расширении сферы 
услуг лежит на райисполко
мах,,поселковых и сельских 
Советах.

Постановление ЦК КПСС 
— это программа действий 
на длительный период, и не 
только для лесооаготовите-

лей. но и всех партийных, 
профсоюзных. комсомоль
ских организаций, советских 
и хозяйственных органов.

В период подготовки и 
проведения недавних выбо
ров в Верховный Совет 
СССР партийные организа
ции области накопили бога
тый опыт организаторской и 
политической работы в мас
сах. Наша задача состоит в 
том, чтобы широко использо
вать этот опыт, развить его. 
Горкомам, райкомам партии, 
первичным организациям 
всеми средствами пропаган
ды и агитации необходимо 
продолжить разъяснение сре- 

*ди трудящихся задач, выте
кающих из обсуждаемого 
постановления ЦК КПСС, 
а также речи Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
тов. Л. И. Брежнева, дру
гих руководителей пар
тии и правительства на 
встречах с. избирателями. К' 
проведению этой работы на
до широко привлечь партий
ный. советский, хозяйствен
ный актив, инженерно-тех
нических работников, пере
довиков производства.

Недостатки в массово-по
литической и воспитательной 
работе оборачиваются отри
цательными явлениями. В 
ряде леспромхозов, на дере
вообрабатывающих пред
приятиях по-прежнему низка 
трудовая и производственная 
дисциплина, много фактов 
пьянства, нарушений об
щественного порядка, боль
шое количество прогулов.

Следует сказать, что за 
последнее время многие пар
тийные комитеты усилили 
внимание к деятельности 
первичных, цеховых партор
ганизаций и партийных 
групп. На бюро райкомов и 
горкомов КПСС систематиче
ски обсуждаются отчеты 
парторганизаций по различ
ным вопросам. Верхнекет
ский и Первомайский райко
мы партии ежемесячно про
водят семинары и совещания 
с выборным партийным ак
тивом. Организуются они, 
как правило, на базе «лучших 
парторганизаций и передо
вых предприятий.

В>1есте с тем в ряде рай
онов ослабили внимание к 
работе первичных, особенно 
цеховых, парторганизаций. 
Цеховые парторганизации 
Чулымского лесопромыш
ленного комбината, Ново
тегульдетского леспромхоза, 
Нарымской сплавной конто
ры недостаточно используют 
предоставленное Уставом 
КПСС право контроля дея
тельности администрации, не 
предъявляют должной тре
бовательности к хозяйст
венным руководителям.

Не все райкомы и горко
мы партии, парторганизации 
леспромхозов приняли необ
ходимые меры по улучше
нию -расстановки коммуни
стов на важнейший участках 
производства. В Молчанов- 
ском районе в 5 укрупнен
ных бригадах всего 4 ком
муниста. В лесосечных 
бригадах Молчановского и 
Колпашевского районов нет 
ни одной партийной группы. 
Немногим лучше положе
ние в Асиновском, Кривоше- 
инском и Чаинском районах.

Райкомам и горкомам 
партии, парторганизация»! 
леспромхозов необходимо 
продолжить работу по созда
нию и укреплению цеховых 
парторганизаций на вахтах1 
и партгрупп — в укрупнен
ных бригадах.

На большинстве вахтовых 
участков и в укрупненных 
бригадах созданы профсоюз
ные, а в некоторых из них 
— комсомольские группы. 
Однако многие группы ра
ботают слабо.

Райкомам и горкомам 
КПСС, парторганизациям 
лесозаготовительных и дере
вообрабатывающих пред
приятий надлежит постоянно 
совершенствовать стиль и 
методы своей деятельности, 
улучшать- организаторскую и 
политическую работу в мас
сах, учебу и воспитание пар
тийного, комсомольского и 
профсоюзного актива.

В заключение Е. К. Лига- " 
чев говорит:

— Постановление ЦК 
КПСС «Об опыте работы 
Томского, Тюменского и Во
логодского обкомов КПСС 
по мобилизации коллективов 
предприятий на повышение 
эффективности лесозаготови
тельного производства» вы
ходит за рамки одной отрас
ли. Речь идет о системном 
подходе к решению главной 
задачи дня — всемерному 
внедрению в производство 
достижений науки и пере
довой практики.

Новая техника в сочета’- 
яии с высокой творческой 
активностью советских лю
дей неизбежно вызовет мно
го новых ценных начинаний, 
направленных на повышение 
эффективности общественно
го производства. Поэтому об
суждаемое постановление 
ЦК КПСС является бое
вой программой деятель
ности партийных, советских, 
профсоюзных, комсомоль
ских, хозяйственных органов 
всех без исключения отрас
лей народного хозяйства об
ласти.

Позвольте выразить уве
ренность, что коммунисты.

все трудящиеся области еще 
шире развернут социалисти
ческое соревнование за по
вышение эффективности про
изводства, с честью выпол
нят обязательства 1974-го, 
определяющего года и девя
той пятилетки в целом.* * *

Все выступавшие в прени
ях отмечали, что лесозаго
товители области восприня
ли постановление ЦК КПСС 
<06 опыте работы Томского. 
Тюменского н Вологодского 
обкомов КПСС по мобилиза
ции коллективов предприя
тий на повышение эффектив
ности лесозаготовительного 
производства» как боевую 
программу действий, как но
вое проявление внимания и 
заботы партии о тружениках 
леса, как документ, призы
вающий к ударному труду. 
Постановление повсеместно 
обсуждено на партийных и 
рабочих собраниях, вырабо
таны и осуществляются кон
кретные мероприятия, на
правленные на дальнейшее 
повышение эффективности 
лесозаготовительного произ
водства.

Первым в прениях вы
ступил первый секретарь 
Верхнекетското райкома 
КПСС Ф. А. Давыдов. На
лесозаготовительных пред
приятиях района, сказал он, 
накоплен опыт заготовки ле
са вахтовым методом, вне
дряется трехсменный режим 
работы на погрузке и вывоз
ке леса, поддержан по

чин кодпашевцев по свое
временной и качественной 
подготовке техники к работе 
в зимних условиях. Все лес
промхозы перешли на заго
товку леса укрупненными 
бригадами. ■ В бригадах 
создаются партийные, пар
тийно-комсомольские и проф
союзные группы. В каждом 
леспромхозе организованы 
советы бригадиров.

Однако все, что сделано и 
делается по выполнению по
становления ЦК КПСС, это 
первые шаги, начало \  боль
шой и важной работы по по
вышению эффективности ле
созаготовительного производ
ства. Большого внимания 
партийных, советских орга
нов и особенно объединения 
«Томлеслром» требует раз
витие заготовок леса вахто
вым методом. Назрела необ
ходимость изменения гене
ральной схемы освоения лес
ных массивов вахтовым ме
тодом, улучшения транспорт
ного сообщения и связи с 
вахтовыми поселками.

Плохо еще решают
ся вопросы внедрения двух
сменного режима на трелев
ке древесины, улучшения 
ремонтной службы, совер
шенствования управления 
производством, развития 
подсобных хозяйств, подго
товки кадров .и другие.

— Главная задача, кото
рую решает наш коллектив, 
— дать больше леса с наи
меньшими затратами, — 
сказал бригадир укрупнен
ной бригады Ергайского лес
промхоза В. С. Корнеев. — 
Предприятие полностью пе
решло на заготовку леса ук
рупненными бригадами. ' На
ша бригада вместе с коллек
тивом В. Ф. Гринкевича с 16 
мая работает на вахтовом 
участке. Нам созданы все 
условия для высокопроизво
дительного труда и отдыха. 
В вахтовый поселок завезе
ны передвижные жилые до
мики, есть холодильная уста
новка, баня, медпункт, крас
ный уголок. Ежемесячно на 
участке проводятся партий
ные собрания. Здесь действу
ют комсомольская и профсо
юзная группы, товарище
ский суд, редколлегия стен
ной газеты. Итоги соревнова
ния подводятся ежедневно.

Однако некоторые пробле
мы требуют своего решения. 
Работу сдерживают низкие 
темпы работы сплавщиков. 
Из-за этого лес прихо
дится возить на более 
далекое расстояние. 6 лесо
возов не обеспечивают вы
возку леса. Вахтовому участ
ку хорошо бы иметь везде
ход, водометный катер, 
крайне необходима пере
движная ремонтная мастер
ская..

Новые методы лесозагото
вок таят в себе много неис
пользованных резервов, ска
зал первый секретарь Кол
пашевского горкома КПСС
В. И. Зоркальцев. Перво
степенное значение приобре
тает вывозка заготовленной 
на вахтовых участках дре
весины в хлыстах. Транспор
тировка леса в хлыстах и 
разделка на деревоперераба- 
тывающих предприятиях по
зволит р*ешить проблему ути
лизации отходов, получить 
максимальный выход про
дукции из кубометра сырья. 
Настало время взаимоупоря- 
дочить работу имеющихся в 
районе предприятий — Кет- 
ского лесозавода, сплавной 
конторы и леспромхоза, по- 
хозяйски распорядиться ма
териально-техническими и 
людскими ресурсами. Заслу
живают острой критики реч
ники, сплавщики, служба 
главного инженера объеди
нения «Томлеслром», не 
проявившие должной опера
тивности в освоении до
ставки хлыстов в плотах по 
Кети с последующей пере
грузкой на баржи.

Заготовка леса вахтовым 
методом, увеличение объе
мов вывозки древесины в 
зимний период, говорит 
В. И. Зоркальцев, побудили 
колпашевских лесозаготови
телей организовать ремонт 
техники и подготовку води
телей в летнее время, когда 
из-за отсутствия дорог часть 
машин не используется. Лес
промхоз поставил уже на ли
нейку готовности 10 лесово
зов, 2 челюстных погрузчи
ка. идет ремонт и строитель
ство гаражей.

Однако сделано еще дале
ко не все по совершенство
ванию производства. 12—13 
процентов работающих еже
месячно не справляются с 
нормами выработки. Велика 
текучесть кадров. Од
на из причин этого .— 
необустроенность лесных по
селков. Объединение «Том- 
леспром» должно выделять 
средства не только на обуст
ройство вахтовых, но и ос
новных поселков лесозагото
вителей.

Директор Ингузетского 
леспромхоза Е. П. Немчинов
сказал, что внедрение новой 
технологии, передовых мето
дов труда стало главной ра
ботой партийной организации 
предприятия. Укрупненные 
бригады, коллективные фор
мы организации труда на 
погрузке и вывозке, вахто
вый метод заготовки древе
сины, создание запаса хлы
стов на ннжних складах на 
период распутицы и другие 
новинки полностью оправда
ли себя. Леспромхоз стал ра
ботать ритмичнее и устойчи
вее. Укрупненные бригады 
А. Т. Шкурима, А. Ф. Ан
дрианова, четыре бригады 
нижнего склада уже завер
шили выполнение пятилет
них планов.

Практика подтвердила не
обходимость создания запа
сов хлыстов на нижних скла
дах для разделки в летний 
период. Но для этого надо 
усовершенствовать техноло
гию на нижних складах. Все 
приречные . нижние склады 
Верхнекетското района рабо
тают по устаревшей техно
логии, нуждаются в реконст
рукции.

Тов. Немчинов поднял 
также вопросы подготовки 
кадров вальщиков и финан
сирования строительства в 
леспромхозе.

Проблеме улучшения 
службы быта в лесу посвятил 
свое выступление начальник 
областного управления быто-> 
вого обслуживания населе-' 
ния С. В. Рудницкий. Вне
дрению новой, прогрессивной 
технологии, передовых мето
дов труда в лесной промыш
ленности должно сопутство
вать улучшение условий 
труда и быта лесозаготови
телей, сказал он. В прошлом 
году управление справилось 
с планом реализации быто
вых услуг. В лесные районы 
направлено более 300 рабо
чих службы быта, семь авто
машин. Освоено 40 видов но
вых бытовых услуг. Ставит
ся задача довести показате
ли реализации бытовых- ус
луг в лесных поселках до 
среднеобластных. Необходи
мо значительно укрепить ма
териально-техническую базу 
службы быта в лесных рай
онах. В комбинатах бытового 
обслуживания в Белом Яре, 
в Первомайском и других 
райцентрах материальная ба
за не отвечает современным 
требованиям.

Вахтовый метод вносит 
серьезные изменения в ор
ганизацию быта лесозагото- 

• вителей. Необходимо, чтобы 
на центральных усадьбах 
леспромхозов были созданы 
сельские дома быта, а в ле
сопунктах — комплексные 
приемные пункты. Однако на 
многих предприятиях не про
является должной заботы об 
улучшении службы быта. 
Очень медленно решаются 
вопросы строительства до
мов быта в Клюквинке и в 
Красном Яре. Руководители 
некоторых леспромхозов не 
предоставляют помещения 
под предприятия службы бы
та, не заботятся об услови
ях труда бытовиков.

Заместитель начальника 
объединения «Томлеслром» 
Н. Г. Шкабура говорил о 
том, как много еще неис
пользованных резервов в ле
созаготовительном произ
водстве. Нужно сделать все. 
чтобы в нашей области не 
было отстающих леспром
хозов, смелее переходить Fia 
работу бригадами из 14— 
15 человек на базе четырех 
тракторов. Показатели ук
рупненных бригад, которые 
трудятся в одинаковых ус
ловиях, еще очень пестры. 
II это тоже огромный ре
зерв — подтянуть «серед
нячков» н отстающих до 
уровня лучших укрупнен- 

' ных коллективов.
Не все руководители 

предприятий используют 
благоприятный летний се
зон для создания сезонного 
запаса хлыстов. Иногда та
кой запас готовится техно
логически неверно.

Большая тревога, подчер
кивает Н. Г. Шкабура, и за 
сплав леса. В запанях ско
пилось 1 миллион 700 ты
сяч кубометров древесины. 
Большие претензии в связи 
с этик к Западно-Сибирско
му пароходству. Если реч

ники не примут решитель
ных мер. то около 500 ты
сяч кубометров древесины 
нынче окажется невывезен-
иой.Выступающий также за
остряет вопросы использо
вания вновь введенных мощ
ностей. особенно по лес
ной магистрали Асино —Бе
лый Яр. быстрейшего созда
ния в тайге лесных посел
ков городского типа, а так
же вопросы подготовки 

- кадров. Одного производ
ственно-технического учили
ща па 320 учащихся для 
подготовки лесозаготовите
лей массовых профессий 
явно недостаточно.

С большим вниманием 
слушали участники плену
ма выступление слесаря 
AcirHQBCKoro трактороре
монтного завода А. А.^Пет- 
рова (его выступление будет 
опубликовано в одном из 
очередных номеров нашей 
газеты).

О том, как коллектив вы- 
полняет свой встречный 
план, рассказал с трибуны 
пленума директор Асинов
ского лесоперевалочного и 
деревообрабатывающего ком
бината В. А. Глазачсв. За 
первое полугодие реализова
но товарной продукции сверх 
плана на 488 тысяч руб
лей. На 8.5 процента воз
росла производительность 
труда, увеличился выпуск 
древесноволокнистых плит, > 
экспортной продукции.

Мы сделали вывод,' ска
зал он далее, что место ук
рупненных бригад—не толь
ко в лесосеке. На полуавто
матических линиях по раз
делке древесины тоже ук
рупнили коллективы. Эф
фект налицб — сократились 
простои, улучшилось качест
во.

В. А. Глазачев просит ру
ководителей областного 
транспортного управления 
учесть, наконец. просьбы 
деревообработчиков и улуч
шить в Аснне автобусное 
движение.

Начальник управления 
Западно-Сибирского речного 
пароходства В. В. Гашков 
согласился с тем, что нынче 
нет слаженности в работе 
речников и сплавщиков. На
рушается график подачи 
барж, плохо разгружаются 
суда.

Областная партийная ор
ганизация. отметил высту
пающей, проводит большую 
работу, чтобы повысить эф
фективность лесозаготови
тельного производства. Реч
ники сделают все, чтобы спо
собствовать внедрению но
вого, не подвести томских 
лесозаготовителей и сплав
щиков. Но нужно и объеди
нению «Томлеслром» опера
тивнее решать возникающие 
проблемы. Спланировать 
четкую работу флота нельзя 
без обоснованных предложе
ний «Томлеспрома».

Курс на индустриализа
цию строительства лесных 
объектов — единственно 
верный курс. С этой мысли 
начал свое выступление уп
равляющий трестом «Томск- 
трансстрой» Г. Н. Швеч- 
ков.

За три года капитальные 
вложения в строительство 
предприятий лесной про
мышленности, которые воз
водят предприятия треста 
и субподрядные организа
ции Минтрансстроя, уве
личились в три раза. Но тем
пы строительства леспром
хозов, объектов соцкультбы
та должны быть вьпйе. Г. Н. 
Швечков считает, что надо 
резйЬ улучшить подготовку 
к строительству. Тогда ста
нут чрезвычайными проис
шествиями устаревшие про
екты, ошибки в привязке 
объектов, некомплектная по
ставка оборудования для' 
монтажа-—все то, что сего
дня очень мешает транспорт
ным строителям.

На трибуне — председа
тель Каргасокского райис
полкома Н. В. Савин. Он 
отметил, что лесозаготови
тели района всегда были 
в числе зачинателей добрых 
дел. Важно ^лучше забо
титься о создании нм хоро
ших условий труда, быта, 
отдыха. Исполком райсове
та. райком партии примут 
действенные меры для это
го. Но нужно, чтобы и в 
объединении «Томлес- 
пром» думали об этом по
стоянно, проявляя хорошую 
последовательность, настой
чивость. Вот нынче объеди
нение запланировало отре
монтировать одну школу из 
десяти в лесных поселках. 
Подобный «размах» и в 
подготовке детсадов, бань, 
клубов, благоустройстве. 
Совсем не выделяет денег 
объединение на освещение 
улиц. очень мало — на 
спортивные сооружения.

Председатель Каргасок- 
ского райисполкома обратил
ся к выступившему на пле
нуме В. В. Гашкову. По 
вине речников полмесяца 
не работал Старо-Югинский * 
рейд: не было барж. Из рай
она не отгружено около 300 
тысяч кубометров древеси
ны. Коллективу пароходст- 
ства надо больше думать о 
выполнении собственных 
обязательств.

По обсужденному вопро
су пленум принял соответ
ствующее постановление.'
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„С0Ю З-14“ : РАБОЧИЙ СТАРТ
Звучат последние пред

стартовые команды, и вот 
уже ракета, оглушив окре
стности раскатистым грохо
том, уносится вверх, оста
вив в небе огненный рос
черк...

Всего 13 лет прошло с 
того дня, когда мир с вол
нением узнал о первом поле
те человека за пределы ра
нее достигаемого. За столь 
короткий срок человечество 
проделало огромный путь 
Познания в этой области.

Четырнадцатый корабль 
из серии «Союз» мы увиде
ли на высоких монтажных 
«лесах» в одном из «цехов» 
космодрома в предстарто
вые дни. Просторный заЛ 
похож на огромную опера
ционную. Специалисты, оде
тые в белые халаты, ставят 
свои последние автографы 
На важнейших узлах кораб
ля, уже слившегося с корпу
сом ракеты-носителя. Да, он 
мало чем изменился внеш
не, наш белоснежный краса
вец «Союз». Но за годы, 
что прошли с его первого 
испытательного полета, спе
циалисты поручали ему 
столько сложных и разно- 
обоазных работ, что его по 
Праву можно назвать уни̂  
версальным тружеником 
космоса. »

Первая стыковка двух пи
лотируемых кораблей была 
проведена на «Союзах». 
Первая орбитальная науч
ная станция также родилась 
под знаком «Союза» как 
транспортного корабля. 
Проведение разнообразных 
маневров на орбите, созда
ние специализированных 
научных обсерваторий, пер
вые шаги в развивающейся 
сейчас службе космическо
го землеведения — все это 
также войдет в историю с 
именем корабля «Союз».

Председатель Государст
венной комиссии по прове
дению запуска космического 
корабля «Союз-14» сказал 
нам за сутки до старта:

— Считайте полет чисто 
рабочим. Это будет один из 
этапов очередного трудового 
года в космических иссле
дованиях.

Однако любой старт, ка
ким бы он ни был «рабо
чим», всегда останется на 
космодроме событием непов
торимым как для тех, кто 
еГо готовит, так и для тех, 
кто наблюдает его со сторо
ны. Буквально по минутам 
расписаны операции под
разделений стартового ком
плекса. Здесь пущен в ход 
неумолимый хронометр, ко

торому подчинены действия 
сотен людей — специали
стов по подготовке ракеты к 
старту.

У медиков, готовящих к 
полету экипаж корабля, 
свои заботы. Уже вторую 
неделю на космодроме ца
рит суховей. Ртутный стол
бик в тени подбирается к 
отметке 50. Влажность _воз- 
духа минимальная — 15
процентов.

Даже новенький автобус, 
специально снаряженный 
для космонавтов инженера
ми Львовского завода и 
имеющий свою «фабрику 
климата», кажется, не спа
сет от такой жары. Тем бо
лее, что врачи строги: кон
диционеры автобуса имеют 
«право» охлаждать салон 
только на десять градусов 
по сравнению с температу
рой воздуха снаружи. Кос-* 
монавты войдут в автобус в 
скафандрах и, усевшись в 
кресла, подключат к ним 
системы жизнеобеспечения.

А пока Павел Попович и 
Юрий Артюхин еще не заня
ли свои места в этом поход
ном космическом доме, нам 
разрешают встретиться с 
ними. Оба сосредоточены.

■особенно Артюхин. Причи
ны? Нет, не жара, а увеси
стый борт-журнал. «Хожу и 
запоминаю все пункты про
граммы — хочу выучить их 
наизусть, чтобы не тратить 
драгоценного времени на 
орбите. Тем более, что про
грамма полета насыщена. 
Нам предстоит провести сов
местные эксперименты с ор
битальной станцией «Са
лют-3».

Попович теребит в руках 
фотографии, которые кто-то 
положил ему на стол для ав
тографа- Командир взволно
ван, взволнован воспомина
ниями. «Побывали сегодня 
в домике С. П. Королева, 
постояли молча, в комнате, 
где жил перед своей звезд
ной дорогой Юрий Гагарин.

Я вспомнил и свой пер
вый старт и ночь, проведен
ную здесь».

Владимир Шаталов и по 
праву руководителя космо
навтов, и по праву «хозяина 
дома», в котором проходит 

, пресс-конференция перед 
стартом, приглашает осмот
реть комнату, где провел 
рвои предстартовые дни и 
ночи экипаж корабля «Со- 

^оз-14». В комнате просто, 
удобно. В угйу зачехленный 
спиннинг. На столе —- то

мик стихов. Календарь от
крыт на листке «3 июля». На 
нем пометка Поповича: по
звонить в Москву Наташке. 
Мы так и не успели узнать 
перед стартом, успел ли он 
пожелать старшей дочери 
«ни пуха ни пера» перед ее 
вступительными экзаменами 
в институт.

Волнующими были слова 
напутствия, которыми Зем
ля провожала космонавтов. 
На традиционном митинге, 
состоявшемся у подножия 
ракеты, выступают инжене
ры, специалисты стартового 
комплекса, вымпел от ком- 
сомольцев-стартовздков вру
чает командиру экипажа се
кретарь комсомольской ор
ганизации Александр Мат
веев. На вымпеле — пять
десят комсомольских знач
ков и надпись: «50 лет с 
именем Ленина».

Вера в успех предстояще
го полета, благодарность 
Коммунистической партии 
за заботу о развитии косми
ческой науки и техники про
звучали в выступлениях на 
митинге руководителей 
стартового комплекса, чле
нов экипажа.

Высокую оценку роли 
науки в коммунистическом

строительстве, которую дал 
в своей речи перед избира
телями Бауманского избира
тельного округа Москвы 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев, оправдаем с честью, го
ворили они. Достижения 
космической науки и техни
ки будут все более могучим 
подкреплением благородной 
миссии Страны Советов, 
идущей в авангарде борьбы 
за разрядку напряженности 
во всем мире.

Через два часа старт. Над 
космодромом опустился ве
чер. Стальные руки старто
вых устройств еще крепко 
обнимают серебристое тело 
ракеты. Сотни шлангов и 
трубопроводов, словно кро
веносные сосуды, наполня
ют этот сложный механизм 
жизнью. Вот уже знакомый 
всему космодрому автобус 
с космонавтами останавли
вается у подножия ракеты.

Прожектора, выхватили 
из фиолетовой густоты ночи 
две фигуры, к которым при
кованы взоры всех прово
жающих. Уверенным шагом 
идут Павел Попович и 
Юрий Артюхин к своему 
звездному старту. На них 
легкие белые скафандры. 
Еще несколько мгновений, и 
оба машут руками с верх
ней площадки, вблизи от 
люка корабля, который рас
пахнут настежь. Старт!

Н. ЖЕЛЕЗНОВ, 
спец. корр. ТАСС.

Космодром Байконур.
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познанию космоса, к исполь
зованию космического про
странства в мирных целях, 
заявил вице-президент
Польской академии наук 
профессор Дионизы Смо- 
леньский. Из космических 
полетов и исследований из
влекает выгоду все челове
чество, а не только страны- 
экспериментаторы, подчерк
нул он. Поэтому мы преис
полнены большой благодар
ности советским космонав
там и желаем им всяческих 
успехов.

Советская наука уверен
ной поступью идет по пути 
освоения космического про
странства, и каждый новый 
шаг советской космонавтики 
радует монгольскую об
щественность, заявил вице- 
президент Академии- наук 
МНР X. Цэрэв. Он назвал 
запуск пилотируемого кос
мического корабля «Со
юз-14» знаменательным под
тверждением мощи совет
ской науки и техники.

первого секретаря Пловдив- 
ского окружного комитета 
БКП Д. Вылчеву, министра 
иностранных дел.. НРБ 
П. Младенова, пербЬго се
кретаря Варненского окруж
ного комитета БКП Т. Стой- 
чева.

Освобождены от;, обязанно
стей кандидатов в члены 
Политбюро ЦК БКП 
И. Абаджиев, В. Коцев и 
К. Гяуров.

ВО ИМЯ
Широчайший резонанс 

вызвали в странах всех кон
тинентов итоги третьей со
ветско-американской встре
чи на высшем уровне. Под
писанные Генеральным се
кретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым и президентом 
США Р. Никсоном совме
стное советско-американ
ское коммюнике и другие 
документы — главная тема 
выступлений зарубежной 
прессы, телевидения и ра
дио. Их анализируют и ком
ментируют иностранные го
сударственные, политиче
ские и общественные деяте
ли. Основной вывод, к кото
рому они приходят, заклю
чается в том, что плодотвор
ные результаты переговоров 
советских руководителей с 
президентом США пред
ставляют собой новую важ
ную веху на пути улучше
ния отношений обеих стран 
на благо их народов, важ
ный вклад в усилия по ук
реплению всеобщего мира и 
безопасности.

ВАШИНГТОН. Амери
канская печать и телевиде
ние широко освещают итоги 
советско-американских пере
говоров на высшем уровне. 
«Вашингтон пост» отводит 
несколько страниц подпи
санным в Москве советско- 
американским документам. 
На первой полосе газеты 
помещена фотография Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева и 
президента США Р. Ник
сона.

Корреспондент «Нью- 
Йорк тайме» Дж. Гербере« 
подробно пишет о комплек
се подписанных в Москве 
советско-американских до
кументов. Останавливаясь 
на совместном советско-аме
риканском коммюнике, он, 
в частности, отмечает: обе 
стороны выступили с ини
циативами, направленными 
на достижение мира на 
Ближнем Востоке, и под- 

г черкнул, что при выработке 
справедливого и прочного 
мирного урегулирования 
должны быть учтены закон
ные интересы всех народов 
Ближнего Востока, включая 
палестинский народ.

Определенная часть аме
риканской прессы, отражаю
щая мнение тех кругов, ко
торые сопротивляются меж
дународной разрядке и 
улучшению отношений с 
СССР, пытается извратить 
существо советско-амери
канских документов, пред
намеренно распространяя 
пессимистические оценки 
результатов советско-амери
канской встречи на высшем 
уровне.

ПРАГА. «Если две пре
дыдущие встречи между 
Л. И. Брежневым и Р. Ник
соном ознаменовали собой 
сенсационный поворот в 
отношениях двух самых 
сильных государств, — пи
шет «Земедельске нови

ны», — то третья советско- 
американская встреча на 
высшем уровне свидетель
ствует о создании постоян
ной рабочей системы в отно
шениях между ними, кото
рая должна служить делу 
мира и интересам всех на
родов. Едва ли можно пере
оценить значение этой 
встречи».

БУДАПЕШТ. Ликвида
ция угрозы войны, прекра
щение гонки вооружений— 
главная цель заключитель
ных документов, принятых в 
результате переговоров ру
ководителей СССР и США, 
подчеркивает «Непсабад- 
шаг». Комментируя итоги 
советско-американских пе
реговоров, «Мадьяр немзет» 
расценивает их как важней
шее политическое событие, 
как новое свидетельство ре
шимости рук9водителей обе
их стран приложить совме
стные усилия в интересах 
мира.

ГАВАНА. Печать, радио
и телевидение Кубы широко 
освещают итоги советско- 
американской встречи на 
высшем уровне. Агентство 
П'ренса Латина указывает, 
что встреча означает новый 
вклад в дело разрядки на
пряженности и знаменует 
собой серьезный шаг к до
стижению целей, за которые 
настойчиво борются Совет
ский Союз и другие социа
листические страны. «Но
вые переговоры между Ге
неральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым и 
президентом Р. Никсоном, 
вопреки пессимистическим 
прогнозам определенных 
кругов на Западе, конкрети
зировали важные меры на 
начатом два года назад пути 
последовательного тормо
жения гонки вооружений», 
—  указывает Пренса Лати
на.

ЛОНДОН. В заявлении 
министерства иностранных 
дел Англии говорится, что 
английское правительство 
приветствует и поддержива
ет заключенный Советским 
Союзом и Соединенными 
Штатами Договор об огра
ничении подземных испыта
ний ядерного оружия- Этот 
договор расценивается в за
явлении как еще один шаг 
на пути к цели, предусмат
ривающей полное запреще
ние испытаний ядерного 
оружия.

Как большое достижение, 
встреченное повсюду с удов
летворением, характеризует 
«Гардиан» Протокол к До
говору между СССР и США 
об ограничении систем про
тиворакетной обороны.

БОНН. Прогресс, достиг
нутый при обсуждении руко
водителями СССР и США 
важных международных 
проблем и вопросов двусто
ронних отношений, имеет 
важное значение, пишет 
«Унзере цайт», подчерки
вая, что итоги советско- аме

риканских переговоров на 
высшем уровне полностью 
отвечают интересам совет
ского и американского наро
дов и являются крупным 
вкладом в'упрочение мира 
и международной безопас
ности.

РИМ. Высоко оценивает 
результаты советско-амери
канской встречи на высшем 
уровне газета итальянских 
"коммунистов «Унита», от
мечающая, что подписанные 
в ходе встречи документы 
всемерно способствуют пре
вращению разрядки в необ
ратимый процесс. На это же 
указывает орган христиан
ско-демократической партии 
газета «Пололо».

ТОКИО. Мы приветству
ем результаты переговоров 
между советскими и амери
канскими руководителями, 
заявил на пресс-конференции 
директор департамента ин
формации и культуры япон
ского МИД М. Курода. Япо
ния, сказал он, рассматри
вает эти переговоры как 
продолжение полезных лич
ных контактов лидеров двух 
стран, содействующих ос
лаблению напряженности в 
отношениях между СССР и 
США. Положительно расце
нив Договор об ограничении 
подземных испытаний ядер
ного оружия, Курода доба
вил: Мы рассматриваем его 
как шаг на пути к полному 
запрещению ядерного ору
жия и выражаем надежду, 
что на основе этого догово
ра будут предприняты но
вые шаги в этом направле
нии.

ХЕЛЬСИНКИ. Комменти
руя итоги советско-амери
канских переговоров, газе
та «Кансан уутисет» под
черкивает, что вновь под
твердилась жизненность по
литики, основанной на ле
нинских принципах мирного 
сосуществования. Плодо
творные результаты пере
говоров, пишет, в частности, 
газета, доказывают полную 
несостоятельность кривотол
ков о каком-то «тайном сою
зе великих держав» и лжи
вость обвинений в том, что 
две великие державы якобы 
решают проблемы мира за 
счет других, прежде всего 
малых государств.

АЛЖИР. Под заголовком 
«Коренной поворот к миру 
и сотрудничеству» агентство 
АПС распространило ком
ментарий на итоги советско- 
американских переговоров 
на высшем уровне. «Благо
даря совместным энергич
ным усилиям руководителей 
двух стран, — говорится в 
нем, — удалось в короткий 
срок обеспечить коренной 
поворот в советско-амери
канских отношениях в на
правлении мира и широкого 
взаимовыгодного сотрудни
чества в интересах народов 
обеих стран и всего челове
чества».

(ТАСС, 4 июля).

Большой интерес мировой 
общественности вызвал за
пуск в Советском Союзе кос
мического корабля «Со
юз-14», пилотируемого эки
пажем в составе командира 
корабля Героя Советского 
Союза, летчика-космонавта 
СССР полковника П. Р. По
повича и бортинженера 
подполковника - ниже н е р а  
Ю. П. Артюхина.

Все мировые информаци
онные агентства сообщили о 
начале нового советского ко
смического ' эксперимента, 
отмечая, что бортовые си
стемы корабля функциониру
ют нормально и космонавты 
приступили к выполнению 
программы полета. Полету 
«Союза-14» отводится вид
ное место в бюллетенях по
следних известий радио и те
левидения. Газеты различ
ных стран мира публикуют 
сообщение ТАСС о запуске и 
знакомят читателей с био
графиями космонавтов.

Запуск корабля «Союз-14» 
с двумя космонавтами на

П Л Е Н У М
СОФИЯ. 4 июля. (ТАСС). 

Состоялся пленум ЦК БКП, 
на котором обсуждена ин
формация о работе Полит
бюро и Секретариата ЦК за 
истекший год. Пленум едино
душно одобрил деятельность 
Политбюро и Секретариата 
ЦЙ БКП.

ерФИЯ, 4 июля. (ТАСС). 
В болгарской столице завер
шила работу очередная сес
сия Народного собрания 
НРБ. Депутаты приняли два 
важных закона — об охране 
сельскохозяйственного иму
щества и о государственном 
и народном контроле. Были 
обсуждены также изменения 
в законе о военной службе, 
утверждены изменения в со
ставе правительства и Госу
дарственного совета НРБ.

борту, отмечает Чехословац
кое телеграфное агентство, 
осуществлен в соответствии 
с долгосрочной программой 
освоения космического про
странства в мирных целях, 
разработанной и планомер
но осуществляемой учеными 
Советского Союза.

Агентство Франс Пресс 
указывает, что программа 
полета предусматривает про
ведение совместных экспери
ментов с орбитальной “науч
ной станцией «Салют-3». 
Французские "научные обо
зреватели подчеркивают, 
что советские космические 
корабли «Союз» открыли 
важный этап в истории ос
воения космического про
странства. Как звено в под
готовке к совместному совет
ско-американскому полету 
расценивают новый совет
ский космический экспери
мент шведские ' и датские 
радио и печать.

Благодаря прогрессу в на
уке и космической технике 
мы все бди-же подходим к

Ц К  Б К П
I

Были обсуждены органи
зационные вопросы. Пленум 
избрал членами Политбюро 
секретарей ЦК БКП Г. Фи
липова и А. Лилова, канди
датами в члены Политбюро 
ЦК БКП министра народной 
обороны НРБ Д. Джурова,

Единодушно было принято 
обращение к парламентам 
стран, участвующих в рабо
те Совещания по безопасно
сти и сотрудничеству в Ев
ропе. Народное собрание 
НРБ выражает уверенность, 
что парламенты всех евро
пейских стран, а также 
США и Канады сделают все 
возможное для успешного 
завершения работы Совеща
ния. Народное собрание 
НРБ, вцражая сокровенное

желание болгарского народа 
жить в мире и взаимопони
мании, говорится в докумен
те, обращается к парламен
там стран—участниц Сове
щания по безопасности и со
трудничеству в Европе с 
призывом внести свой вклад 
и оказывать активное со
действие успешному и быст
рому завершению его второ
го этапа, созыву в ближай
шее время третьего, заклю
чительного этапа на высшем 
уровне.

ОТ БРОНЗЫ -  
К СЕРЕБРУ

После зональных сорев
нований томские спортсме- 
ны-иодводннки выехали в 
Ростоз-на-Дону для уча
стия в первенстве РСФСР 
по скоростным видам под
водного спорта. В упорной 
борьбе со своими старыми 
противниками —- командами

Новосибирска, Ростова-на- 
Дону, Московской области 
и другими сборная коман
да Томского обкома 
ДОСААФ заняла второе ме
сто и поднялась на ступень 
выше по сравнению с зо
нальным первенством. Пер
вое место заняли спортсме- 

* ны из Новосибирска, третье 
— красноярцы.

В личном первенстве до
бился успеха мастер спорта 
СССР Валерий Сучков, ко
торый завоевал серебряную 
и три бронзовые медали. 
Иван Шиповский завоевал 
одну серебряную и две 
бронзовые медали, Наталья 
Марголис получила бронзо
вую награду.

Впервые норматив масте

ра спорта выполнил Игорь 
Галактионов.

По результатам соревно
ваний на первенство Рос
сийской Федерации была 
скомплектована сборная 
команда РСФСР, в которую 
включены три томских 
спортсмена — В. ' Сучков, 
И. Шиповский и И. Галак
тионов, которые на днях 
выехали в Таллин для уча
стия в первенстве СССР 

В. ЖДАНОВ.

МОЛОДЕЦ,
Т А Н Я !

Мы уже сообщали об
успешном выступлении том

ской гимнастки, воспитан
ницы спортивной школы 
при Дворце зрелищ и спор
та Тани Милениной на со
ревнованиях в Усть-Каме
ногорске. Сейчас из Казах
стана пришло еще одно 
приятное сообщение. Уча
ствуя в открытом первен
стве Казахстана по худо
жественной гимнастике сре
ди девушек, проходившем 
по программе мастеров 
спорта СССР, Т. ЭДилеиина 
заняла там первое место, 
вновь подтвердив норматив 
мастера спорта. Усп4х том
ской • спортсменки разделяет 
и ее тренер С. Райскина.

М. МИРОНОВ.

НА ФИНАЛ 
СП APT АКЙ АДЫ

Финишировали соревнова
ния на личное первенство 
области по теннису. Как и в 
командном первенстве, все 
призовые места в мужском 
одиночном разряде опять 
заняли спортсмены спорт
клуба «Янтарь».

Финальные игры прохо
дили по круговой системе 
среди 6 участников. Боль
шого успеха добился вете
ран томского тенниса Фе
дор Кобзарь. Он выиграл 

•у всех пяти перворазрядни
ков и вновь стал чемпионом

области. Особенно напря
женным был поединок меж
ду Ф. Кобзарем и Ю. Кри- 
вошовым. Второе место с 
одним поражением занял 
Владимир Тимонин, на 
третьем — Юрий Криво- 
шов.

У женщин победила пред
ставительница политехниче
ского института Римма Бра
гина.

По итогам первенства 
составлена сборная команда 
области, в которую вошли 
представители «Янтаря». На 
днях сборная команда выле
тает на финал VI летней 
Спартакиады народов
РСФСР.

Ф. АЛИН,

МОСКВА. Лаборатория экспериментальной физиоло
гии по оживлению организма АМН СССР роздана в 
1936 году. Основателем и бессменным руководителем ее 
является член-корреспондент АМН СССР, лауреат Госу
дарственных премий СССР, профессор В. А. Неговский.

В лаборатории всесторонне изучаются патофизиологи
ческие закономерности умирания, разрабатываются ме
тоды восстановления жизненных функций организма, а 
также методы профилактики и лечения терминальных 
(то есть пограничных между жизнью и смертью) состоя- 
ни£Е

НА СНИМКЕ: старший научный сотрудник, кандидат 
'медицинских наук А. В. Волков и лаборант С. Малахова 
во время опыта по изучению центральной гемодинамики 
при оживлении собаки после пятнадцатиминутного пре
кращения кровообращения.

Фото В. Христофорова. (Фотохроника ТАСС).

Г астроли 
кемеровчан

П у ш к и н с к и й
с п е к т а к л ь

- I • ^

Постоянно развиваются и 
крепнут культурные связи 
Томска и Кемерова. Нынеш
ний приезд к нам на гастро
ли театра оперетты Кузбасса
— это очередная страница в 
сложившейся доброй тради
ции.

...Мы на спектакле кеме
ровчан «Акулина». Удиви
тельная судьба у нестарею
щей «Барышни-крестьян
ки», заключающей извест
ный цикл пушкинской про
зы— «Повести Белкина»!
Сюжет ее стал основой опе
ры и балета, водевиля и опе
ретты, увидевшей свет рам
пы еще сто лет назад. Вновь 
этот жанр обратился к пуш
кинскому сюжету в наше 
время, после войны. Один из 
старейших театральных ком
позиторов И. Ковнер в " со
дружестве с многоопытным 
опереточным драматургом- 
либреттисгом Н. Адуевьш 
создал новую музыкальную 
комедию «Акулина». Вдох
новившись поэтическим оба
янием повести Пушкина, ис
пользуя ее иронические ин
тонации, авторы пронизали 
свое произведение русской 
народной песенностыо, оза
рили его светом неподдель
ной жизнерадостности.

...Помещичья дочка, ба
рышня Лиза прикидывается 
крестьянской девушкой Аку
линой, дабы заинтриговать, 
а затем и приворожить моло
дого соседа Алексея Бере
стова. ,

Авторы постановки—глав
ный режиссер театра заслу- 
жечиый деятель искусств 
РСФСР Т. Гогава, главный 

дирижер заслуженный дея
тель искусств РСФСР Е. Лу
гов, балетмейстер заслужен
ный артист Удмуртской 
АССР В. Никитин создали 
спектакль, свободный от опе
реточных штампов, отлича
ющийся Профессиональной 
добротностью его основных 
компонентов — режиссер
ско-исполнительского, му
зыкального, пластического.

Притягательная сила спек
такля — в его обаянии. Ког
да смогришь на «лидирую
щую группу» молодых геро
инь, хочется вслед за Пуш
киным воскликнуть: «Что за 
прелесть, эти уездные .ба
рышни!». Первая среди них
— миловидная смуглянка 
Лиза — Акулина, барыш
ня-крестьянка, роль1 кото
рой исполняет заслужен
ная артистка республики 
Р. Озерова. Эго труд
ная роль. Исполнитель
нице нужно обладать мастер
ством образной трансформа
ции, присущей водевильному 
жанру. Мы видим Лизу — 
Озерову разноликой: то ба
лованной барской дочкой, то 
притворно-наивной крестьян
ской девушкой, то ДУрашли
вой барьпйней, размалеван
ной, нелепо увешанной дра
гоценными побрякушками. 
Знаменитый эпиграф, кото
рый Пушкин посвятил геро
ине своей повести, можно 
уверенно переадресовать ис
полнительнице этой роли: 
вот уж впрямь «во всех ты, 
душенька, нарядах хороша».

Р. Озерова интересна и в 
своей вокальной партии. Об
ладательница довольно силь
ного, гибкого голоса светло
го тембра, она особенно за
поминается в исполнении 
очень мелодичной арии 
(«Вот моя мечта...») и в ду
эте с Алексеем в финале" вто
рого действия.

Алексея, которого увлекла 
«романтическая мысль же
ниться на крестьянке», иг
рает артист Г. Семенов. 
«Страстный охотник до на
шей сестры»,-‘-аттестует его 
Лизина служанка Ндстя. Но 
артист вовсе не намёрен вы
давать своего героя за дам
ского угодника. Семеновский 
Алексей прям и благороден, 
безотчетно предан искренне
му чувству. Будучи в основе 
своей персонажем лириче
ского склада, 'Алексей у Се- 
менйва".Ж"'ЧШД1" и* чувства 
юмора.. ,Цепомним сцЬну, ко
гда окруженный взыхающи- 
ми поклонницами Алексей 
сидит в байронической позе 
за клавикордом и надрывно 
исполняет «жестокий» ро
манс «Не спрашивай, з$чем 
унылой думой...». Приятрый 
«бархатный»* голос артиста 
звучит уверенно во всех ре
гистрах.

В сквозном действии спек
такля важную роль играет 
образ Насти. Артистка А. Та
раненко показывает ее не 
столько служанкой, сколько 
наперсницей-подружкой Ли
зы. Расторопная и смека
листая, а главное — вер
ная в дружбе, Настя 
в. исполнении А. Тара
ненко быстро завоевывает 
симпатии зрительного зала.

Выразительны отцы влюб
ленной пары — вражду
ющие, а потом мирящиеся 
помещики-соседи Берестов 
и Муромский. Первый в 
исполнении заслуженного 
артиста' РСФСР В. Дег- 
тева — человек широкой 
натуры, волевой, с лу
кавинкой. Второй — за
ядлый англоман Муромский, 
которого артист В. Ло- 
сик играет барином, хотя и 
не без У кичливости, но до
вольно слабохарактерным: 
Ярко и броско играет 
В. Райх гувернантку Лизы, 
надутую мисс Жаксоя. 
Актрисой точно угадана му
зыкальная характеристика 
образа — вспомните ее 
исполнение «муштрообраз
ных» куплетов. Актерской 
увлеченностью отмечена 
игра В. Титенко в роли 
Степана, сноровистого ка
мердинера Алексея.. За
поминается его «корон
ный» номер ‘ паро

дийное исполнение романса 
* Черная шаль» в дуэте с На
стей. Органична Т. Венцхов- 
ская в роли хлопотливой 
ключницы и поварихи 
Анисьи.

Занятны неразлучные 
спорщики, разорившиеся 
помещики - приживальщики 
— задиристый, юркий Пе
тушков (А. Вавилов) и не- 
гтобсыхающий бражник Буя
нов (В. Мякиккин). ' В 
эпизодической .роли поме- 
щйцы Зориной, как всег
да, подкупила своим ар
тистизмом заслуженная ар
тистка Узбекской ССР 
Н. Коносевич. Запоминается 
в небольшой роли кузнеца 
Василия Н. Лаушкин.

Ярки в спектакле танцы 
(«Народное гуляние») я ба
летный дивертисмент в 
исполнении солистов балета 
Л. Комаровой, Ю. Емельяно
ва, М. Скубейко.

Гастроли кемеровчан на
чались с удачи. Верится, что 
она им будет сопутствовать 
до конца.

В. ДЕИТЛИН.
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Н  а ш и 
интервью КАКИМ БЫТЬ УНИВЕРСИТЕТУ?..

В старейшем вузе Сибири — Томском университете 
завершено составление перспективного плана раз
вития вуза. Наш корреспондент попросил рассказать об 
этом плане ректора университета профессора А. П. 
Бычкова.

Г О С Т И  В А Х Т Ы
В Парабельском лес

промхозе есть два вахто
вых поселка — Пыль-Кзра- 
мо и Вялово. Здесь, в та
ежной глуши, где редко 
ступала прежде нога че
ловека, трудится сейчас 
большой отряд лесозагото
вителей. Специально для 
них работники Парабель- 
ского районного Дома 
культуры подготовили кон
цертную программу. Не
давно «культурные десан
ты» высадились в тайге. В 
состав агитбригады, посе
тившей вахтовиков, кроме 
работников Дома культу, 
ры Г. Ядрышниковой » 
М. Ядрышникова, входят 
метеоролог Н. Лысенко, 
электрик С. Маслов, а так
же практиканты из Томско
го культпросветучилища

К МЕСТУ ДИСЛОКАЦИИ
Первые студенческие 

строительные отряды 
ТИАСУРа выехали на 
объекты. Этот трудовой 
сезон студенты проведут 
в Кожевниковском, Ше- 
гарском, Чаинском райо
нах. Они будут работать 
на строительстве и ре
конструкции животновод
ческих ферм, жилых до
мов, бытовых помеще
ний.

В ближайшие дни и 
остальные отряды прибу
дут на место дислока
ции.

Н. ТИХОВА.

П А Т i l l .  . .
ИЗ ШВЕЙЦАРИИ

Ценный пакет из-за ру
бежа пришел на днях в 
Томский политехниче
ский институт. Патентное 
ведомство Швейцарии 
выдало патент на изобре
тение сотрудникам ин
ститута кандидатам тех
нических наук В. Л. Чах- 
лову, А. А. Звонцову и 
аспиранту А. А. Филимо
нову. Томские ученые 
предложили новую кон
струкцию электромагни
ту бетатрона.

Это уже второй по сче
ту патент цз-за рубежа. 
Первые томские иссле
дователи на свое изо
бретение ранее получили 
из ГДР.

Л. ВАСИЛЬЕВА.

СОВЕТУЮТСЯ
РАБОТНИКИ
КУЛЬТУРЫ

В Парабели состоялся 
районный семинар работ
ников культуры. Его участ
ники обсудили вопрос о 
том, как лучше обслужи
вать жителей села в пери
од заготовки кормов, а 
также лесозаготовителей, 
находящихся в вахтовых 
поселках. С докладами на 
семинаре выступили се
кретарь Парабельского 
райкома КПСС А. П. Алек
сеев, заведующий Пара- 
бельским районным отде
лом культуры Ф. Ф. Райс. 
На заседаниях секций 
клубных работников и 
библиотекарей участники 
«еминара поделились опы
том работы и планами на 
будущее.

С. КУНИС.

С. Маслов, Л. Секунова и 
Л. Симонова. В программе 
часового концерта, кото
рый агитбригада дала на 
вахтовых поселках, — пес
ни о партии и Родине, тан
цы, художественное чте
ние. Вахтовики долго не 
отпускали самодеятельных 
артистов с импровизиро
ванной сцены.

Сейчас готовится новая 
программа для вахтовиков.

К. СЕМЕНОВ.

— Два года, — рассказал 
Александр Петрович, — ко
торые прошли после выхода 
в свет постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по дальней
шему совершенствованию 
высшего образования в стра
не», мы посвятили разра
ботке плана дальнейшего 
развития нашего вуза, исхо
дя из задач, поставленных 
партией и правительством 
перед высшей школой. При 
этом мы стремились учесть 
два обстоятельства. Во-пер
вых, тот факт, что наш ста
рейший и крупнейший уни
верситет Сибири способен и 
дальше продолжать играть 
ведущую роль среди универ
ситетов региона. И, во-вто
рых, то, что Западная Си
бирь становится самым «уни
верситетским» районом стра
ны. В самосм деле, кроме 
Томского и Новосибирского 
университетов, в нашем ре
гионе уже созданы и дейст
вуют Алтайский — в Бар
науле, Кемеровский, Ом
ский и Тюменский. Наши 
возможности и опыт позво
ляют нам стать базовым ву
зом и оказать помощь но
вым сибирским университе
там в их становлении.

Вот, исходя из этих от
правных точек, мы и соста
вили план перспективного 
развития, университета при
мерно до 1990 года. Этот 
план определяет основные 
направления нашей работы 
по дальнейшему улучшению 
подготовки и переподготовки 
специалистов, повышению 
квалификации научно-пе-- 
дагогических кадров, со
вершенствованию структуры 
управления и материальной 
базы университета.

Первое. Томский 'универ
ситет развивается как круп
нейший университет на во
стоке страны и как базовый 
вуз в Западной Сибйри, ко
торый возглавляет в регионе 
всю научно-методическую 
работу (ваш собеседник, 
кстати говоря, является 
председателем научно-мето
дического совета вузов За-, 
падной Сибири). Второе. На
ряду с подготовкой для 
страны высококвалифициро
ванных специалистов, кото: 
рая на дневном отделении 
университета в предстоящий 
период стабилизируется 
примерно на нынешнем 
уровне, в ТГУ значительно 
расширится подготовка науч
но-педагогических кадров

для вузов и НИИ через ас
пирантуру, а также док
торов наук из числа 
старших научных сотруд
ников. направляемых из 
других вузов и организаций 
в постоянно действующие 
семинары. Переподготовка, 
кадров из нетомских вузов 
будет также осуществляться 
на базе факультетов повы
шения квалификации и раз
личных курсов. Туда будут 
привлекаться в качестве 
слушателей не только ву
зовские работники, но и 
преподаватели школ, спе
циалисты народного хозяй
ства с высшим образовани
ем.

Значительно повысится 
среди сотрудников универ
ситета удельный вес докто
ров и кандидатов наук. Уже 
к 1980 году семьдесят про
центов всех кафедр возгла
вят доктора наук, а общий 
удельный вес докторов и 
кандидатов наук среди про- 
фессорско - преподаватель
ского состава достигнет 60 
процентов.

Совершенствование учеб
ного процесса подготовки 
специалистов привело нас к в 
мысли о переходе к работе 
по индивидуальным учебным 
планам. В 1974—75 учеб
ном году мы закончим раз
работку таких примерных 
планов по 24 основным спе
циальностям.

Значительно повысится и 
роль нашей научной библио
теки. Она станет обслужи
вать читателей не только ес
тественно-научной, но и на
учно-технической литерату
рой. Этому, будет способст
вовать введение.в строй кни
гохранилища на 4.5 милли
она томов и читальных за
лов на 900 xiefT.

Серьезное внимание мы 
будем продолжать уделять 
общественно- политическому 
воспитанию студентов. Боль
шое развитие получит об
щественно - политическая 
практика всех обучающихся 
в вузе — от первого до пя
того курса. Она будет разви
ваться в неразрывном един
стве с участием студентов в 
научно - нсследовательск о й 
работе.

Значительное развитие по
лучит материальная база 
университета. Предполагает
ся осваивать только на капи
тальное строительство по 
10—12 миллионов рублей 
за каждую пятилетку. В пер
вую очередь университет бй- 
дет строить жилье, культур
но-бытовые объекты и рас
ширять свои учебно-произ
водственные площади, что 
позволит перейти на занятия 
в одну смену. На приобре
тение приборов и оборудо
вании .предполагается затра
чивать каждую пятилетку до 
пяти миллионов рублей.

«ЖИГУЛИ»
И ДУ Т  НА С Е ЛО

В адрес Томского облпо> 
требсоюза пришел эшелон 
специальных платформ из 
города Тольятти. На них — 
сто пятьдесят новеньких 
легковых автомобилей «Жи
гули*. Из них пятьдесят с 
улучшенной отделкой типа 
«Лада». Машины предназна
чены для продажи передо
викам социалистического 
соревнования, работающим 
в сельсной местности. В 
Томский район уходит 25 
машин, в Асиновский — 16, 
в Бакчарским и Кожевни- 
ковсний — по 14. До конца 
года потребительская коо
перация области получит 
еще 300 «Жигулей*.

НА СНИМКЕ: эшелон с 
«Жигулями* у складов обл
потребсоюза.

Фото Е. Лисицына.

Р Е П О  Р Т А  Ж

Э В М  ве де т  
эксперимент
Вспыхнула красная над

пись на табло: «Электроны 
ускоряются», засветились 
сигнальные огоньки малой 
вычислительной машины, 
которую физики окре
стили «мини-ЭВ1Ц». Спу
стя некоторое время за
работало автоматическое пе
чатное устройство, и в ру
ках исследователей оказал
ся лист с гистограммой. За
конченная форма кривой, 
видимо, радовала своим 
изяществом специалистов.

Так прошел заключитель
ный этап эксперимента по 
изучению поляризационных 
параметров когерентного из
лучения, который недавно 
был осуществлен на «Сири
усе» — синхротроне НИИ 
ядерной физики, электрони
ки и автоматики при ТПИ 
«в линию» с ЭВМ. В нем

участвовали те же детекто
ры пастил, магнитные 
спектрометры и искровые 
камеры, в которых оставля
ли свои «следы» элемен
тарные частицы. Но не бы
ло бесчисленных записей с 
поибооов, не было сотен 
листов фотопленки, для
просмотра которой нужны 
месяцы, длительной обра
ботки данных и т. п. Инфор
мация о координатах и числе 
событий запоминалась в 
ферритовой «памяти» ка
мер, затем накаплива
лась и в короткое вре
мя обоабатывалась по
заданной программе на 
ЭВМ. И вот он, конечный 
результат, на ленте, ползу
щей из работающего с пу
леметной скоростью печат
ного автомата...

Путь к сегодняшней уда
че оказался не простым.

Создание этого автоматиче
ского , «Чуда» потребовало 
немало сил, настойчивости 
и прос/о оптимизма от фи
зиков, задумавших вести 
эксперименты на принципи
ально новом уровне.

—  Г. «монополией» Дуб
ны и Серпухова на опыты 
в линию г. ЭВМ покончено, 
— .шутят сотрудники сек
тора автоматизации физиче
ских экспроиментов НИИ 
ЯФ В. В. Ставицкий, А. М. 
Овчаров, П. С. Ананьин, 
В. Г. Горячкин, создавшие 

новую установку. Да, слож
ность подобных устройств 
была ранее доступна лишь 
крупным физическим цент
рам.

Добавим только, что ав
томатическая система бес- 
фильмовьгх искровых Камер 
не только экономит время 
и труд экспериментатора, 
но и позволяет проводить- 
принципиально новы#, ра
нее не доступные физиче
ски'’ опыты.

. Работа выполнена под 
руководством руководителя 
сектора автоматизации фи
зического эксперимента 
В. М. Тарасова и заведую
щего сектором высоких энер-’ 
гий В'. М. Кузнецова.

В. ГАЛИНИН.

С ч а с т ь е  м а т е р и
Мы встретились на берегу 

Кети. Немолодая, но строй
ная и энергичная женщина 
вышла из моторной лодки и 
прогуливалась, ожидая спут
ников, убиравших судно.

— Семья? — спросила я, 
показывая на мужчин.

— Вся-то семья у нас 
большая, — улыбнулась Ма
рия Николаевна Кацуба. —• 

Пять дочерей, два сына, 
муж, зятья... Вот эта дочка, 
с которой в тайгу ездила, — 
Валя, учительница. Муж ее, 
Иван Иванович, тракторист. 
Галина заведует библиоте
кой, а муж ее Владимир Ге

оргиевич Заварзин — шо
фер. Лида — кассир-маши
нистка, тоже за шофером, 
Григорием Барышниковым. 
Нина трудится наборщицей 
в типографии. А муж ее — 
Александр Заев — тракто
рист.

По тому, как величает Ка 
цуба своих зятьев, видно 
что они заслужили ее ува 
жение. Один сын Марии Ни 
колаевны служит в армии 
имеет благодарности коман 
дования, дома его ждет не 
веста. Другой сын, Миша 
учится на тракториста.

— Смотрю я на свою 
семью, на детей, на внучат
— а их у меня уже шестеро
— и нарад&ваться не могу,.
— говорит, размышляя 
вслух, Мария Николаевна.— 
Счастливая им доля доста
лась. Всем обеспечены. Ра
бота хсфошая. А вспом
нишь былые годы... Нелег
ко начиналась наша жизнь. 
Но сейчас она — полная 
чаша...

Е. ГРИГОРЬЕВА.
Верхнекетский район.

ПО ФЕСТИВАЛЬНОМУ 
МАРШРУТУ

В Томск из поездки по 
Оби возвратилась группа 
творческих работников, 
принимавших участие в 
поездке по одному из фе
стивальных маршрутов 
«Северного сияния-74», 
В ее состав ‘входили ком
позитор Б. Шульгин, ли
тератор В. Афонин, ху
дожник Г. Завьялов и ра
ботники областного крае
ведческого музея, органи
зовавшие передвижную 
выставку работ томских 
художников. Экспозицйю, 
в которой было двадцать 
работ живописцев и гра
фиков Томска, посмотре
ло около тысячи жите
лей Колпашевского, Па
рабельского, Каргасок- 

. ского и Александровско
го районов. Для моло
дежной аудитории чита
лись лекции об эстетиче
ском воспитании средсг,-. 
вами изобразительного 
искусства. Выступления 
Г. Завьялова носили ха
рактер творческого отче
та художников Томска 
перед северными зрите
лями. О работе томских 
писателей, своих творче
ских планах говорил с се
верянами В. Афонин. 
Темой выступлений
Б. Шульгина была рабо
та томской композитор
ской группы. Он иллю
стрировал его магнито
фонными записями. Не
которые песни Б. Шуль
гина уже взяла на во
оружение местная само
деятельность.

А. ЧАЩИНА.

НА ТЕПЛОХОДЕ 
ПО ТОМИ

Завком подшипниково
го завода постоянно за
ботится об отдыхе подро
стков. Для них организу
ются туристические по

ходы, однодневные по
ездки в дома отдыха. Но 
больше нравится ребятам 
прогулка на теплоходе 
по Томи. Недавно такую 
прогулку совершили бо
лее 250 подростков.

Теплоход причали
вал - к живописным ме
стам. На берегу ребята 
цграли в баскетбол, во
лейбол, рыбачили. А ве
чером собирались в ве
селые кружки, пели пес
ни, танцевали. Не заме
тили, как прошли два 
дня. Теперь все с нетер
пением ждут следующей 
такой прогулки.

А. ЯДРЫШНИКОВ, 
член завкома под
шипникового завода.

НА Г А С Т Р О Л И  
В Н О В Г О Р О Д

Уж так повелось в 
Новгороде: на спектакли 
гастролирующих театров 
билеты распродаются 
чуть ли не за месяц впе
ред. В дни постановок за 
километр от кремля мож
но слышать привычное: 
«Нет ли лишнего билети
ка?»

Так было в прошлое ле
то, когда у нас гастроли
ровали театры Эстонии и 
Пскова, так случилось и 
в нынешний сезон.

Томский театр му
зыкальной комедии нын
че привозит нам . три
надцать оперетт. Сре
ди них — «Черная бере
за» А. Новикова, «Бая
дера», «Цыган-премьер» 
И. Кальмана, «Цыган
ский барон», «Летучая 
мышь», «Ночь в Вене
ции» И. Штрауса, «Воз
раст женщины» В. Семе
нова и другие.

Встречи с томским те
атром ждет и наш само
деятельный народный 
театр музкомедии.

В. ПЕТРОВ, 
г. Новгород.

Ф О Т О И Н Ф О Р М А Ц И Я

В Софии закончено строительство Дома международ
ных встреч. Это самое высокое здание болгарской столи
цы. На его этажах расположены комнаты для гостей, зал 
конгрессов, рестораны, кафе, бары, уютные гостиные.

Фото БТА—ТАСС.

Я Б Л О Н И  
В Т А Й Г Е

В середине июня на ули
цах Белого Яра я увидела 
пышно расцветшие яблони.

Откуда они здесь, на при- 
кетском сбвеое? Об этом я 
узнала немного позже, ког
да побывала в поселке Го- 
ропеике. что живописно рас
кинулся на таежной речке 
Анте, километрах в пятиде
сяти от районного центра.

На окраине поселка, в 
густом лесу среди берез, 
кедров, черемухи, елей я 
снова увидела те же чуде
сные яблони в пышном бе
лоснежном наряде. Их было 
так много, а воздух был на
поен таким дивным арома
том яблоневого цвета, что не 
верилось — рядом тайта! И 
все-таки это было так.

Целый питомник яблонь.
К сожалению, я не смог

ла узнать фамилию того 
любителя природы, энтузи
аста, который вырастил 
первые яблоньки на бере
гах Кети и Анти. Но от 
колхозницы Зои Филиппов
ны Курченко узнала, что 
был такой человек, член 
сельхозартели имени Лени
на (бывшей тогда в поселке 
Городецке). Фамилию его 
Зоя Филипповна не вспомни
ла.

Стоит продолжить дело 
энтузиаста. Сельскому Со
вету надо взять на себя 
инициативу; с помощью об
щественности села огоро
дить дикий питомник в тай
ге. а, «зеленому патрулю» 
— пионерам и учащимся 
восьмилетаей школы орга
низовать охрану. Можно 
брать из этого питомника 
саженцы и размножать их 
в районе.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Н а  п у ш к и н с к о м  
к о н к у р с е
В ^Оренбурге закончиться зо

нальный. конкурс чтецов, по
священный 175-летию со дня 
рождения А. С. Пушкина. В 
нем приняли участие самодея
тельные исполнители из девя
ти об.гастей и краев Россий
ской Федерации. Большого 
успеха добилась там студент
ка Томского педагогического 
института Наталья Ссдокова, 
выступившая с балладой «Же
них». Ей вручен диплом вто
рой степени.

Наташа — воспитанница 
студии художественного слова 
при Доме культуры им. 
Н. Островского, которой руко
водит заслуженный артист 
РСФСР А. Романцев.

И. ТИМОФЕЕВ.

П р и я т н о го  
а п п е т и т а !

Р ы б а  
н а  л ю б о й в к у с

Кто из нас не знает 
вкусных ароматных си
бирских пельменей, кото
рые по праву занимают 
почетное место на нашем 
столе. Но недавно у этого 
блюда появилось новое со
держание. На Калининград
ском рыбоконсервном ком
бинате разработали новый 
рецепт —• пельменя «Юж
ные».

Хотите попробовать? Тог
да возьмите один _ кило
грамм любой морской _ ры
бы, очистите от «остей и 
ножицы, проверните на мя
сорубке. В фарш добавьте 
лук, чеснок, сливочный 
маргарин и черный моло
тый перец, ложку свиного 
жира. Тесто — как для 
обычных пельменей.

Из морской и океаниче
ской рьгбы можно пригото
вить еще одно новое блюдо 
— «каштаны».

Предварительно замочен
ный хлеб и рыбное филе про
пускают через мясорубку, 
добавляют немного молока, 
яйцо, зеленый лук, соль и 
тщательно промешивают. 
Из полученной массы раз
делывают лепешки, на сере
дину которых кладут, фарш 
(без добавления хлеба!).' 
Тесту и фаршу придают 
форму шариков, которые, 
•панируют в муке, смачи
вают в яйце, снова паниру
ют в белом хлебе, нарезан
ном мелкими кубиками, н 
парят. «Каштаны» подают 
с жареным картофелем, 
свежими помидррами, огур
цами. луком, украшают зе
ленью.

И еще одно оригиналь
ное блзодо — рыбные «глаз
ки».

Филе нарезают наиско
сок, полученные длинные 
полоски солят, перчат, сма
чивает каждую во взбитом 
белке, панируют в муке, 
сворачивают полоски в ви
де колец. Обжаривают с 
двух сторон, затем в сере
дину вливают яичные желт
ки и жарят. При подаче 
«глазки» украшают кольца
ми помидор, пластиками 
огурцов, зеленым горошком, 
петпушкой, укропом.

Если вам понравились ка
ши рецепты, тогда, как го
ворится, надевайте фартук, 
засучивайте рукава, жарьте 
к._ приятного аппетита'

Л. ХВАЛИИ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

□неши
ТЕАТР ОПЕРЕТТЫ КУЗБАССА

б  ИЮЛЯ.
В помещении драматического 

театра — «Табачный капитан».
Начало спектакля — в 19 

час. 30 мин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

в ию ля — новый широко
форматный жудожественный 
ф ильм  «Звуки музыки» (две 
серии) — 18. Я .  .

К И Н О

6 июля — большое цирковое 
представление «Мы из города 
белых ночей».

Йачало — в 16, 20 час.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
«Сибирский дед» — 8-40,

10-20. 12. 13-40. 15-20. 17. 18Ы0, 
20-20. 22. «Декамерои-40» —

8-40. 10-20, 12. 13-40, 15-20, 17.
18- 40, 20-20, 22. Зал кинохрони
ки. «Убийца известен» — 9. 
10-05, 11-10. 13-20, 15-30. «СССР 
— США», «Трагедия Ольстера» 
12-15. 14-25. «Паутина» —16-35, 
17-45. 18-55. 20-05, 21-15.

«ОКТЯБРЬ»
«Сибирский дед» — 8-40, 

10-25, 12-10, 14, 16-10. 18-15. 20, 
21-45. «Декамерон-40» — 8-45, 
12-05. 13-45, 15-25. 17-05. 18-45,
20- 25, 22-05. Для детей —
«Юность» — 10-25.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Сибирский дед» — 9. 10-50. 

12-40. 14-30, 16-20. 18-10. 20,
21- 50. «Свадебное танго» —
8-50. 11-45. 14-40. 16-25, 18-10,
19- 55, 21-40. Для летей — «Кон
ный цирк», «Опасные партнер 
ры» — Ю-35. 13-30.

«ПИОНЕР»
М ультсборник -V? 23 «Тысяча 

злодеев» — 9, 10-20, 11-40. 13. 
«Кот в сапогах» — 14-20, 16,
17-40, 19,20. «Богатая невеста» — 21.

«СИБИРЯК»
«Свадебное танго» .— 1J ,

12-40. 14-20, 17-40. 19-20, 21.
Для детей — М ультсборник 
„Ч” 24 «Сорока-воровка» — 
9-20, 16.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Большая прогулка» (две се
рии) — 11, 13-30, 16, 18-30,
20-50. Для детей — Мульт
сборник — 10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Теша» — 10, 11-30, 13, 14-30, 
16, 17-30; 20-30, 22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«Молодежь в бурю» — 17.
19, 21. Для детей — «Он был 
не один» — 1 1 , 13,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Каждый день донтора Ка

линниковой* — 18, 20.

СУББОТА, 6 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
11.00. «В северном городе». 

Передача подготовлена с уча
стием общ ественного коррес
пондентского пункта в г. Кол- 
паш еве. 11.10. «Гармонь»

(<£рмоника>). Ф ильм-концерт 
Литовского телевидения. 11.35. 
«Земляки». Очерк о наставни
ке молодежи — начальнике це
х а  объединения «Сибкабель» 
А. И. Андрееве.

МОСКВА ,
12.00. Программа передач 

12.05. Новости. 12.10. «Волшеб 
ная палочка». Мультфильм 
12.25. «Очевидное-невероятное» 
Ведет передачу профессор 
С. П. Капица. 13.25. «Политп 
ческий обозреватель Ю. А. Жу 
ков отвечает на вопросы теле 
зрителей». 14.10. О. Б альзак 
«Ш агреневая кожа»1. Телеспек 
такль. 17.05. «Сегодня — Меж 
дународный день кооперации» 
Выступление председателя 
Ц ентрального сою за потреби 
тельских обществ А. П. Климо 
ва. 17.20, «Дети Страны Сове 
тов». П ремьера телевизионного 
документального ф ильма «Доб 
рое утро». 18.00. «Время». Ин

ф орм ационная программа.
18.30. «Артлото». Эстрадная 
программа. 19.50. «Союз друж 
бы и созидания». К 25-л огню 
СЭВ. Вбдет передачу полити
ческий обозреватель А. Ка
верзнев. 20.20. Премьера теле
визионного художественного 
ф ильм а «Гончарный круг». 
(«Экран». 1974 г.). 22.00. Чем
пионат мира по футболу. Пере
дача из ФРГ. 23.45— 00.15. 
«Время». Информационная 
программа.

ТОМСК
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

16.00. Для вас. ребята) Спек
такль городского театра кукол 
«Сестрица Аленуш ка и братец 
Ивануш ка». 16.45. «Люди из 
легенды». Документальный 
ф ильм  Одесского телевидения. 
17.45 —19.50. «Без права на по
щ аду». Художественный
фильм  Саратовского телевиде
ния. 1-я и 2-я серии.

Коллектив, партийная н 
профсою зная организации 
комбината «Обувщик» с 
глубоким прискорбием из
вещ аю т о смерти старейш е
го работника

ДОБНЕРА
Абрама Гершевича

н вы раж аю т соболезнова
ние семье и близким по
койного.

Коллектив гостиницы 
«Сибирь» вы раж ает глубо
кое соболезнование дирек
тору гостиницы Р. и . Доб- 
нер по поводу кончины ее 
мужа

ДОБНЕРА
Абрама Гершевича.
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